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LIBERTAD DE EXPRESIÓN, 
UNA HERRAMIENTA PARA EXIGIR

En México, el día de la libertad de expresión se celebra 
el 7 de junio. La libere manifestación de las ideas se 
encuentra garantizada en los artículos 6º y 7º de 

nuestra constitución. Para la Unesco es una fecha que 
sirve para recordar que los gobiernos de los países deben 
respetar sus compromisos con la libertad de palabra, de 
información y de expresión, aboliendo cualquiera de las 
medidas que restrinjan estas libertades.

Efecto de espejo roto

Sin embargo, no hay mucho que celebrar. Los restos del 
espejo reflejan una luz rojiza, impregnada de la sangre de 
los 42 periodistas que han sido asesinados en los últimos 
6 años.

Resulta que México es uno de los 5 países más peligrosos 
para ejercer el periodismo, junto con Siria, Afganistán, Irak 
y Filipinas.

En lo que va del presente año, ya van 6 asesinatos.

Asimismo, otro reflejo me llega y me indigna. En Hidalgo, 

un ciudadano denunció a la empresa constructora Sylma, 
cuyo uno de sus presuntos socios y propietario sería 
Antonio Rico, ex secretario de Obra Pública en dicho 
estado. La problemática es que vendieron unas casas 
que se inundan, al parecer por la falta de infraestructura 
adecuada. El asunto se ha ido complicando y será atraído 
por el Poder Judicial de la Federación.

Lo indignante es, que en un estado de nuestra república, 
el hecho de que un vecino se haya inconformado por 
los daños a su vivienda haya sido aprovechado por un 
político-empresario para caerle encima y criminalizarlo. 
Es importantísimo estar al pendiente de este caso e 
impedir que los poderosos nos manden el mensaje de que 
contra ellos, no podemos.

Por eso, este 7 de junio no es para festejar, sino para 
exigir que el derecho a denunciar a través de un medio 
de comunicación no sea causa de cárcel, ni de daño 
patrimonial, para nadie.

Este comentario también está disponible en notirasa.com 
y en el Face, Noticieros Cadena Rasa

Opinión  

Por Bernardo Laris Rodríguez 
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EspecialEspecialEspecial

El candidato del PRI a la Alcaldía de Mérida 
Víctor Caballero Durán exhortó a los 
electores  votar por los proyectos con 

sustento estratégico, por un alcalde con 
experiencia y perfil profesional y rechazar a 
todos aquellos que desde la reelección sólo 
amenazan con “estancar” el futuro de los 
meridanos.

“Mérida, la ciudad del millón de habitantes, está 
consciente de que reelegir administraciones 
municipales que se han distinguido por malas 
prácticas, caprichos y privilegios para unos 
cuantos significaría apostar a más de lo mismo 
y un gran retroceso para la sociedad”, advirtió el 
aspirante a gobernar la capital del estado.

Víctor Caballero: 
Mérida no debe reelegir 

un mal gobierno 

“De nada sirve que un gobierno municipal 
afirme que es transparente cuando los 
actos de corrupción están presentes en la 
creación de empresas fantasmas para sacar 
dinero de manera ilícita”.
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Especial

El candidato del Partido Revolucionario 
Institucional (PRI), Nueva Alianza 
(Panal) y Verde Ecologista (PVEM) 
aseguró que en esta elección hay dos 
posturas, la de  Víctor Caballero que 
trae una visión de futuro rumbo a la 
Mérida del 2030 o la del candidato del 
PAN que promete regresar para hacer 
lo que nunca cumplió.

“Lo que me queda claro es que la 
reelección no es buena para Mérida, 
lo señala el 80% de los meridanos. 
Están en contra ella, pues opinan que 
regresarán las malas prácticas, los 
caprichos, los intereses personales 
y un gobierno que solamente trabaja 
para unos cuantos”, recalcó el 
aspirante tricolor a gobernar Mérida.

Explicó que un aspirante que un día 
asegura que hay 500 mil habitantes 
y otro día declara en otro escenario 
que hay 800 mil, difícilmente podrá 
gobernar  la Mérida actual del millón 

de habitantes, la cual demanda un 
cambio y un nuevo estilo de gobierno  
que tome en cuenta los retos actuales 
y futuros de esta urbe en crecimiento.

La reelección no resuelve los 
desafíos de Mérida

“Con una reelección no se resolverán 
los grandes desafíos que tiene Mérida. 
Miles de meridanos me han dicho que 
se sienten inseguros al caminar por 
el Centro Histórico; y que prevalece 
una desigualdad de oportunidades y 
servicios, entre el norte, el sur y las 
comisarías”, dijo Caballero Durán.

Reiteró la propuesta de establecer 
estrecha coordinación entre la policía 
estatal y municipal para garantizar 
que los ciudadanos caminen 
tranquilos en el centro histórico, así 
como implementar Escudo Escolar 
Mérida y toda una campaña para 
prevenir el “bullying” y otras formas 

de acoso y violencia en las escuelas.

“Trabajaremos para crear más y 
mejores empleos, poniendo en marcha 
una Ventanilla Única para la apertura 
rápida de empresas; con Bien Hecho 
Mérida impulsaremos el autoempleo, 
todo ello para terminar de una vez 
por todas con la desigualdad social 
y contar con una misma dirección de 
desarrollo”, dijo Caballero Durán.

“Para que los servicios públicos 
lleguen a todos por igual, 
modernizaremos el Ayuntamiento 
creando cinco zonas administrativas, 
acercando los servicios y programas 
del municipio a las colonias, porque 
no es posible que haya colonias con 
muy buenos servicios y otras, donde 
ni siquiera llegan”, dijo el candidato.

Por otro lado,  estuvo de acuerdo en 
que es urgente para los meridanos, 
generar oportunidades de empleo 

“En esta elección hay dos posturas, la de Víctor Caballero que trae una 
visión de futuro rumbo a la Mérida del 2030 y la de otro candidato que 

promete regresar para hacer lo que nunca cumplió”.
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cercanos a sus hogares, que les 
permita ahorros tangibles en tiempo 
y en gastos de transporte y puedan 
estar más tiempo con sus familias; 
Señaló que  esta sería una de  las 
propuestas de  Caballero Durán para 
impulsar el Corredor de Inversión del 
Sur de Mérida.

“Proponemos crear el primer corredor 
de inversión en el sur de Mérida para 
que empresas vengan a invertir a 
esta zona y generen más y mejores 
empleos. De esta forma, miles de 
meridanos tendrán trabajo cerca de 
casa y podrán estar más tiempo con 
sus familias”, puntualizó el candidato 
del PRI a la alcaldía.

La corrupción no se resuelve con 
discursos ni certificaciones

Por otra parte, el abanderado del 
PRI dejó claro que la corrupción no 
se resuelve con discursos, buenas 
intenciones y certificaciones, sino con 
la aplicación clara y contundente de 
la ley.

“De nada sirve que un gobierno 
municipal afirme que es transparente 
cuando los actos de corrupción están 
presentes en la creación de empresas 
fantasmas para sacar dinero de 
manera ilícita”, puntualizó en su 
encuentro con ciudadanos, a quienes 
expuso que en esos casos se requiere 
acabar con la impunidad.

“Cuando un funcionario endeuda 
al Ayuntamiento y no tiene 
consecuencias ese acto de 
responsabilidad, eso también es 
corrupción”, expuso Caballero Durán, 
al referirse a la resolución de julio 
del año pasado de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación que obliga al 
Ayuntamiento de Mérida pagar más 
de 560 millones de pesos por haber 
rescindido de manera unilateral el 
contrato con la empresa ABC Leasing.
Ante esos hechos, Víctor Caballero 
Durán se pronunció por una 
aplicación estricta de la ley 
para desterrar la ilegalidad, la 
impunidad y la corrupción hasta que 
desaparezcan, proceso en el que, 
afirmó, la participación ciudadana en 
los órganos gobierno y fiscalización 
será fundamental.

“Lo que me queda claro es que 
Mérida no puede seguir con una 
administración municipal que ha 
puesto en riesgo las finanzas públicas 
con deudas millonarias, moches y 
negocios con amigos”, puntualizó. 

Gobernar con experiencia y 
responsabilidad

“Reafirmo mi compromiso de gobernar 
con experiencia, responsabilidad, 
trabajo, voluntad política y ejemplar 
transparencia que se refleje en la 
obra pública y en el mejoramiento de 
la calidad de vida de los meridanos.”, 
puntualizó. 

El ex secretario general de gobierno y 
ex secretario de educación planteó la 
necesidad de que el próximo gobierno 
municipal cuente con servidores 
públicos con probada capacidad 
de servicio y valores. En su caso 
dijo tener 25 años trayectoria en el 
servicio público.

“Vamos a generar un marco normativo 
con reglas y criterios claros que 
garantice que todo servidor público, 
actúe siempre dentro de la ley”, ofreció 
el aspirante a gobernar la ciudad en 
su encuentro con representantes de 
organizaciones vecinales.

En ese sentido, Víctor Caballero 
garantizó la participación social en 
todas las decisiones del ayuntamiento 
de Mérida, es decir, dijo, será vigilante 
y dará seguimiento a las acciones de 
gobierno.

Finalmente, reconoció que la 
corrupción es un mal social y pocos 
sectores están exentos de ella, de 
ahí la necesidad de contrarrestar con 
valores y principios desde la casa, la 
escuela, en todos los niveles de la vida 
social por supuesto en los ámbitos de 
gobierno.- Yazmín Rodríguez Galaz 
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Yucatán, listo para el 3er y último
debate entre los presidenciables 

El Gran Museo del Mundo Maya de la capital yucateca 
será sede del Tercer y último debate entre los 
candidatos a la Presidencia de la República el martes 

12 de junio y entre las innovaciones que presentará este 
ejercicio está la inclusión de 15 preguntas que hagan los 
ciudadanos a través de las redes sociales.

De acuerdo con la información vertida por el presidente 
de la Comisión Temporal de Debates del Instituto Nacional 
Electoral (INE), Benito Nacif, los candidatos ganarán más 
tiempo de participación en el debate debido a que ya no 
estará Margarita Zavala en este ejercicio.

En una reunión con los representantes de los cuatro 
candidatos presidenciales, se avaló que los ciudadanos 
podrán participar enviado comentarios, preguntas o hasta 
vídeos de cada uno de los temas que se tocarán en este 
ejercicio.

Para tal efecto el INE lanzará siete hashtags, a través 
de Twitter, Facebook e Instagram, donde el equipo de 
Comunicación Social del órgano electoral recogerá toda la 
información y enviará un reporte a los tres moderadores, 
que en esta ocasión serán Gabriela Warkentin, Leonardo 
Curzio y Carlos Puig.

Por cada uno de los hashtags o etiquetas, se abrirá un 
“conversatorio” donde participarán los ciudadanos. Los 
temas a tratar serán Economía y Desarrollo y estará 
dividido en tres bloques: crecimiento económico, pobreza 
y desigualdad; educación, ciencia y tecnología y salud, 
desarrollo sustentable y cambio climático y tendrá una 
duración de una hora con 47 minutos aproximadamente.

Al recibir la información, los moderadores definirán las 
preguntas que se les harán a cada uno de los candidatos. 
Con esto se propiciará la participación en redes sociales, 
en Twitter, Facebook e Instagram en torno a los seis 
subtemas del debate, por un lado crecimiento económico, 
pobreza y desigualdad, educación, ciencia y tecnología, 
salud, desarrollo sustentable y cambio climático y habrá 
un conversatorio por cada uno de los temas, la intención 
de los organizadores es que haya profundidad en la 
discusión y que no sólo manden sus preguntas, sino que 
haya realmente una discusión sobre las propuestas que 
hayan formulado los candidatos.

El sorteo de participación de los candidatos presidenciales, 
así como de los moderadores en este tercer encuentro 
será el lunes a las 11:30 de la mañana en el mismo Instituto 
Nacional Electoral.

Cabe señalar que para este debate se hicieron algunos 
ajustes porque la original contemplaba cinco candidatos, 
pero con la renuncia de Margarita Zavala se modificó el 
formato, ampliándose las bolsas de respuestas de los 
aspirantes y se mantendrán los tres bloques.

El formato serán un primer segmento con una pregunta 
individualizada a cada candidato, luego preguntas de 
seguimiento donde habrá réplicas y contra réplicas de 
hasta medio minuto.

El segundo segmento también se arranca con una segunda 
pregunta o un tema tomado de las redes sociales y se da 
la discusión de manera libre con un tiempo específico para 
cada candidato.

Economía y Desarrollo serán 
los temas a tratar en el 

debate, que estará dividido 
en tres bloques: crecimiento 

económico, pobreza y 
desigualdad; educación, 

ciencia y tecnología y salud, 
desarrollo sustentable y 

cambio climático y tendrá una 
duración de una hora con 47 
minutos, aproximadamente.
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Confieso que no sé qué 
inunda más los medios, 
si el futbol con su famoso 

mundial de Rusia o las 
elecciones que, de todos los 
niveles, desde el Presidente, 
Gobernadores, Legisladores 
y Presidentes Municipales 
se celebrarán en México, el 
próximo domingo 1 de julio.

El hecho es que mañana, tarde 
y noche, los spots sobre los 2 
temas tienen inundados los 
medios tanto tradicionales, 
como los emergentes de las 
redes sociales.

Seguramente sonará a 
pecado capital, el que diga 
que de futbol no sé nada, de 
política tampoco, pero leo y 
mientras más medios leo más 
confundido quedo, ya que el 
mismo hecho parece diferente, según el medio que lo dé 
a conocer, porque independiente de su responsabilidad 
informativa, también tienen sus intereses  presentes y 
futuros y no dejan de darle su barnizada a las noticias, 
desde su ubicación en el medio, hasta el comentario serio 
o irónico según sea el caso, en busca de que sus lectores 
se sensibilicen hacía tal o cual candidato o partido político.

Y cuando uno lee las promesas de campaña, uno medita de 
que ya en la responsabilidad a la que aspiran, si cumplieran 
el 10 por ciento de lo prometido, el país, estado o municipio 
estarían en el paraíso.

Yucatán es el Estado de referencia de lo bueno, de lo que 
deben de hacer los otros Estados para que los ciudadanos 
aprueben la gestión del gobierno.

El gobernador Rolando Zapata Bello, es el caso raro en 
estos tiempos, de que en último año de su gestión tenga 
una elevada aprobación de la sociedad y donde se presenta 
es bien recibido y no solo es cosa de los indicadores que 
señalan claramente el importante avance del Estado, sino 
lo más importante es la percepción de los yucatecos de que 
se ha alcanzado un desarrollo armónico en los diversos 
renglones de la economía, y desde luego, de la seguridad 
pública, que sin duda ha sido un soporte para todas las 
demás actividades y un atractivo para las inversiones y 
residir en territorio yucateco, mexicanos y extranjeros de 
todas partes.

Esto que es muy festejado, nos 
obliga a cuidar mucho el orden 
en el desarrollo de la ciudad 
que, a hoy, no tiene previsiones 
para hacerle frente al nivel de 
demanda de los servicios que 
exige el aumento poblacional.

Debemos tener muy presente 
los ejemplos negativos de la 
Ciudad de México, Guadalajara, 
Puebla, Monterrey y otras 
ciudades que independiente 
del desorden urbano, han 
visto crecer la delincuencia sin 
ningún freno.

Y en estos días se celebrará 
en esta ciudad el tercer 
debate entre los candidatos 
a Presidente de México y en 
Valladolid el segundo y último 
debate entre los candidatos a 

Gobernador.

Esto atrae a muchos visitantes de otros lugares y es bueno 
para el Estado.

Y son también el último escenario que compartirán los 
candidatos para contrastar sus proyectos, sus ideas, sus 
visiones.

Ojalá lo aprovechen para dignificar en algo sus políticas 
y la política, porque hasta ahora solo las propuestas de 
Meade tienen contenido, los otros se dedican a ignorar 
las preguntas o a agredir al otro aspirante.  Y uno más que 
desde luego ya se sabe que solo va a chacotear. Esto en 
cuanto al debate Presidencial.

En cuanto a Gobernador, desde luego atrae más el interés 
por ser directamente lo que nos afecta y aunque el Lic. 
Sahuí tiene mayor conocimiento por los cargos que ha 
ocupado en la administración pública y política en el 
Estado, los otros tres candidatos tienen propuestas que 
sus simpatizantes consideran válidas.

En fin, sin duda, son hecho importante estos debates. Y 
Yucatán que es lo más importante, se pone de nuevo en el 
escaparate nacional e internacional.

Te saludo cordialmente.

FUTBOL, POLITICA Y DEBATES
Por Carlos Capetillo Campos / carlos_capetillo@hotmail.com

Reflexiones 
en voz alta  
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Línea directa 

A partir de mañana sábado 9 de 
junio, solamente se estará a 22 
días del día de la verdad nacional 

para nuestro México. Ya los días 
subsecuentes marcarán, en cada una 
de sus 24 horas los pasos del mayor 
esfuerzo entre las fuerzas políticas 
y sus activos por lograr, alcanzar y 
obtener los espacios en ofrecimiento 
bajo nuestras leyes correspondientes. 
Dicen nuestros compañeros desde la 
Ciudad de México, instalados ahora en 
la histórica zona de Reforma que se 
van sacando no solo las municiones 
estratégicas para esta etapa final, sino, 
bazucas de gran potencial acumuladas 
con aliados de intereses y claro, de 
ideología en alguna parte.

Llega hasta la mesa de análisis desde 
Yucatán, que la lucha es cuerpo a 
cuerpo principalmente entre los 
candidatos del PRI y el PAN, partidos 
cabeza de candidaturas comunes. 
Ambos, en sus juegos de encuestas 
dicen tener mayoría en las tendencias; 
sin embargo, se filtra que cada grupo 
sabe perfectamente su realidad. En 
base a ello, están dibujando las facetas 
de estos días con la finalidad de estirar 
los números y hasta cantar la urgencia 
de arrasar en las votaciones, incluso, 
como debe de ser cuando falta algo, 
expresar discursos triunfalistas en 
esas corrientes.

Un presunto asesor de las causas 
priistas, invitado para esta ocasión, 
soltó que se están copiando aspectos 
que se utilizaron en el triunfo del 
actual jefe del Poder Ejecutivo, ante 
la incursión de cercano a esa oficina y 
que, logró colarse para manejar como 
ha sido, su constante, durante estos 
últimos cinco años, ejes de inversión 
y aplicación estratégica; ahora en la 
campaña gubernamental de Mauricio 
Sahuí Rivero. En fin, con las picadas 
en redes, se complementa el esfuerzo 
final.

Por parte del abanderado panista 
Mauricio Vila Dosal, el señalado como 

uno de esos colaboradores priistas 
subrayó que podría estar consolidando 
fuerte grupo empresarial y político 
un cierre con inversiones de mayores 
escalas, en lo que sería, posiblemente, 
estar viendo la posibilidad de ser 
ayudados con la campaña de Ricardo 
Anaya por la presidencia de México, 
entre otros instrumentos a su favor. 
Reconoció, algunos excesos de otras 
voces de su partido ante la batalla en 
esa zona de las guerras sucias, que 
definitivamente, agregó, demerita la 
competencia electoral.

Mencionó que, a favor de su partido, 
que, en las suspiraciones de los 
conductores de Mauricio Sahuí, hasta 
los primeros números y sus recursos 
van en la misma línea de aquella 
época triunfadora de Don Rolando 
Zapata Bello. No dijo si tienen en 

cuenta los efectos nacionales de la 
marca PRI. Expuso, según trascendió 
que en verdad se está haciendo 
todo y de todo, como se ofreció ante 
José Antonio Meade, su candidato 
presidencial, para alcanzar triunfos 
inobjetables y claros. En el mismo 
sentido, reconoció el activismo político 
del escuadrón de la ex gobernadora 
Ivonne Araceli Ortega Pacheco, quienes 
tienen sus operaciones de campaña en 
coordinada ejecución, con la sintonía en 
dos, mencionados y presuntos frentes: 
uno, con funcionarios en varios puestos 
de la mano con otros separados de sus 
responsabilidades para dar todo en 
el ejercicio cívico vigente y, en el otro, 
desde la plataforma activa del padre 
del candidato Sahuí Rivero. 

Reconoció ante el asombro de 
nuestros enlaces capitalinos, que 

SE AVECINA BATALLA DE
PRONÓSTICO RESERVADO

Por Genoveva Castro Manzanilla  
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no es tarea fácil el vencer a 
Mauricio Vila, porque podría 
estar con buenas asesorías 
y especialistas que van más 
allá de las vistas locales. 
Recordó que se han manejado 
versiones de participación 
de expertos nacionales e 
internacionales y, podría 
haber gran interés del CEN 
nacional del PAN en llevarse 
en el pecho la victoria de tan 
prestigiado estado como lo es 
Yucatán. Aunque, considera, 
que, la conexión con Joaquín 
Díaz Mena, es excelente 
pues además se contaría con 
puentes de comunicación 
desde la entidad, en caso 
de ganar López Obrador, 
más, la bajada de votos que 
ha logrado de la cuenta del 
panista, quien gobernara 
la ciudad capital de Mérida. 
Un buen balance ofrecido 
por tan distinguido visitante 
con quien se degustaron 
exquisitos alimentos y 
bebidas indicadas para tan 
especial ocasión, según 
reportaron desde su participación 
semanal, esos analistas políticos desde 
sus vivencias y por pasión.

De nuevo, desde la Ciudad de 
México llegan las observaciones 
muy puntuales de nuestros enlaces 
nacionales de temas que han hecho no 
solo eco, sino que además continúan 
con secuelas en el ambiente cercano 
al 1 de julio. Resalta la llamada de 
atención que hiciera el presidente 
consejero del INE, Lorenzo Córdova a 
un sector empresarial de “no enturbiar” 
el actual proceso electoral con esos 
pronunciamientos a sus trabajadores 
a reflexionar sus votos y evitar que el 
“populismo” llegue a la presidencia 
del país, desde luego refiriéndose en 
línea directa al candidato de MORENA, 
Andrés Manuel López Obrador.

Lo anterior, después de una andanada 
de ilustraciones negativas entre el 
abanderado morenista y poderoso 
grupo empresarial, que, al fin en 
la presente semana, y después, 
precisamente del silbatazo del árbitro 
Córdova, parece que van limando 
asperezas. El encuentro con la 
cúpula del sector de los dineros dejó 
declaraciones conciliadoras, según, los 
posicionamientos de ambos bandos 
al expresarse en tonos de diálogo y 
presuntamente entendimiento por el 

“bien de México, luego de la reunión de 
alto calibre.

Aunque, como se apuntó, en la anterior 
reunión de los mismos anlistas 
nacionales, esos ataques empresariales 
más parecieron empujar a favor la 
campaña y números del tabasqueño, 
que perjudicarlo. Coordinador de 
noticiero nacional expresó que es 
mucha mayor la cifra de los trabajadores 
que las de los patrones; y muchos de 

los empleados no están a 
gusto ni con sus salarios, 
tratos, falta de prestaciones 
y, mucho menos con la 
escalada de aumento a los 
precios en la canasta básica, 
fundamentalmente en la vida 
diaria de los supermercados. 
Y, desde luego, los supuestos 
multimillonarios negocios que 
están haciendo sus patrones 
con los actuales conductores 
del poder público; también, 
muy difundidos por diversos 
medios de comunicación 
tradicionales y en las redes 
sociales. 

Vaya, asumen los analistas 
capitalinos, hasta el 
disimulado oficialista líder 
del Consejo Coordinador 
Empresarial, Juan Pablo 
Castañón enfatizó diferente 
referencia para López 
Obrador. Una mano poderosa 
ya debe estar mediando 
entre ambos bandos, para, 
posiblemente, trabajar en 
mutuo acuerdo en no muy 

lejano plazo. Sigamos este interesante 
tema. Súper pendientes. Pareciera 
que la primera señal de apaciguar 
las aguas, la recibiera, precisamente, 
el consejero Lorenzo Córdova. Las 
cifras siguen subiendo en las miradas 
de los ciudadanos y, el número de 
los llamados indecisos también va 
disminuyendo al paso de los días. 
Menos de un mes, para saber la 
realidad.
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En la víspera del segundo debate entre 
los cuatro aspirantes a la gubernatura 
del Estado, las campañas parecen 

subir de tono con “estrategias” internas 
creadas exprofeso para desautorizar a los 
mismos aspirantes, tal como ocurrió en 
el caso de Celestún, en donde infiltrados 
que no eran del PRI se hicieron pasar 
por militantes del tricolor para crear 
una supuesta animadversión contra el 
aspirante del PRI-PVEM-PANAL, Mauricio 
Sahuí Rivero.

Verdad o mentira, la realidad es que 
este tipo de “jugadas” para crecer o para 
tirar al adversario no contribuyen a un 
ambiente auténticamente democrático y 
de juego limpio en las elecciones del 2018 
en Yucatán.

Hasta ahora y –así se había destacado 
y elogiado- las campañas habían sido 
mesuradas y si bien es cierto estaban 
salpicadas de acusaciones mutuas, la 
realidad es que crear, generar o promover 
la violencia –interna o externa- no es 
sano para nadie, ni para el PRI, ni para el 
PAN, ni para Morena, ni para nadie.

Hay 106 municipios en Yucatán y que 
las campañas todavía tienen 22 días 
por delante y lo deseable es que 
hayan propuestas y equilibrio, más no 
generación de disgusto y enfrentamiento, 
pues hay el temor incluso de que este 
panorama pueda ser violento en aras de 
la disputa electoral.

Si fueron priistas inconformes- malo que 
lo hagan de manera irresponsable 

Con el dedo 
en la llaga 

CUIDADO: JUEGO DE 
MANOS ES DE VILLANOS

Por Yazmín Rodríguez Galaz 

La candidata del PRI a la alcaldía del puerto de 
Progreso, Maricarmen Ordaz Martínez.
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y con tintes de violencia- 
y si fueron infiltrados de 
otros partidos en pos de 
desautorizar al adversario, 
peor, pésimo, porque habla 
del desprecio al mismo 
elector y a los resultados y 
de la intención de buscar el 
poder por el poder mismo sin 
importar los medios o las vías.

Afortunadamente el asunto 
no pasó a mayores pero sí 
revela el conflicto que puede 
estarse dando en el seno de 
los partidos políticos en esta 
lucha por conseguir el poder 
político en Yucatán para los 
próximos 6 años.

Hasta ahora no se habían 
suscitado visos de violencia 
en las campañas políticas en 
Yucatán y máxime que se ha 
pregonado por parte de todos 
–del sector oficial y público y 
hasta el privado y de la misma 
oposición, del reconocimiento 
de la seguridad y tranquilidad 
que aún tiene la entidad en 
términos generales y que 
marca diferencias en relación 
a otros puntos del país.

Por tanto en la recta final es deseable 
que los ánimos no se caldeen más 
y que los conflictos no pasen a 
mayores. Máxime que el domingo 
tendrá lugar el segundo debate 
entre aspirantes a la gubernatura 
del Estado en el que se espera que 
predominen las propuestas.

Y aunque no es lo deseable, 
seguramente que alguno de los más 
cerrados competidores buscará 
despegarse en una elección que 
para muchos ya se muestra bastante 
reñida.

Como quiera que sea, lo recomendable 
es que la elección en Yucatán 
transcurra en términos adecuados, 
sin salirse de los marcos legales y 
que no haya ni violencia ni saldos 
negativos.

En este compromiso están 
involucrados, autoridades oficiales, 
electorales, partidos, candidatos y 
seguidores. Compromiso pues de 
todos que el agua no rompa su cauce 
y acabe por desbordarse.

**********

De golpe y porrazo

Y pues Yucatán nuevamente estará en 
la escena nacional con el debate de 
los cuatro aspirantes a la Presidencia 
de la República y que tendrá lugar en 
las instalaciones del Gran Museo del 
Mundo Maya.

Es de esperarse que ese debate 
marque pautas en cuanto a las 
elecciones del próximo 1 de julio 
y seguramente los candidatos 
buscarán consolidar o remontar, en 
su caso, las estadísticas.

De hecho, ya trascendió que en el caso 
de Morena, el candidato presidencial 
Andrés Manuel López Obrador se 
quedará al día siguiente –día 13- para 
tener mítines con sus seguidores y 
también el 27 de Junio cerraría en 
Yucatán su campaña.

En el caso de Ricardo Anaya del PAN 
y de José Antonio Meade del PRI, 
también sus huestes promoverán 
eventos para impulsarse en la recta 
final de sus tareas proselitistas.

**********

La candidata del PRI a la alcaldía 
del puerto de Progreso, Maricarmen 
Ordaz Martínez apretó el paso 
para buscar consolidar un posible 
triunfo de su partido en ese zona 
costera en donde en el 2015, perdió 
la presidencia municipal a manos de 
una alianza PRD-PANAL y que llevó 
al todavía alcalde José Isabel Cortés 
Góngora a ese palacio municipal.

En esta ocasión el adversario de la 
ex diputada federal parece ser el 
panista Julián Zacarías Curi, quien era 
afiliado al PRI y decidió renunciar a su 
militancia para irse con los del PAN.

Zacarías Curi conocido empresario 
había advertido que buscaría hasta 
el final la candidatura del PRI pero 
también dejó en claro que si no la 
obtenía, decidiría sobre la posibilidad 
de abandonar las filas tricolores, 
lo que finalmente hizo. Zacarías 
permitirá aumentar la votación del 
PAN en ese municipio costero de 
Yucatán.

De esto  y más estaremos pendientes.
Recibimos correos con firmas en 
yazrodriguezg@gmail.com
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Claroscuro

Por Francisco López Vargas

LA RECONSTRUCCIÓN 
DEL PRI EN MORENA  

Esta semana circuló un meme de 
esos que no sólo hacen reflexionar 
sino que motivan a asombro no sólo 

porque es una realidad muy triste sino 
porque es tan cierto que a nadie pareciera 
importarle: los candidatos al Senado 
de Morena son en un 86 por ciento ex 
priistas. Sin embargo, cuando les dices 
a los seguidores de López que su mesías 
está reconstruyendo ese PRI al que se 
afilió en los 70´s, la gente se ofende, te 
agrede y descalifica.

Por cruel que parezca, si gana Andrés 
Manuel López Obrador, México viajará 
al pasado y antes de deshacernos del 
partido más odiado, sólo asistiremos a 
su refundación con el nombre de Morena 
instalado como un partido de Estado 
y hegemónico y en la persona de su 
candidato, que revivirá el presidencialismo 
a un grado que no conocimos.

De poco han servido las advertencias. 
Todos parecieran ya estar resignados y 
otros convencidos de que López será el 
“gran salvador” del país aunque algunos 
digan que ya le toca robar luego de tantos 
años de buscar la presidencia.

Vaya sorpresa la que se llevarán: Andrés 
no es un cambio de país, no es un cambio 
de régimen, no es una salvación y no 
será nada de lo que él mismo ofrece y si 
reinstalará en el gobierno a un partido, 
el suyo, que replicará la economía mixta, 
dictada desde Los Pinos; las concesiones 
no serán tocadas y ninguna de las 
reformas será movida porque su objetivo 
no es cambiar al país sino que lo adoren a 
él como el gran héroe nacional que aspira 
a ser. La reforma educativa será una de 
las víctimas porque un pueblo educado y 
con conocimiento nunca será manipulable 
además de que el magisterio como el 
de la CNTE siempre privilegiará su 

Si gana Andrés Manuel López Obrador, México viajará al pasado y antes de deshacernos 
del partido más odiado, sólo asistiremos a su refundación con el nombre de Morena.
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beneficio como organización que el 
de los educandos.

No puedo ver el futuro. Ciertamente 
no sé qué va a pasar el día de las 
elecciones, pero 35 años de ejercicio 
periodístico me fuerza a ver los 
hechos más que los discursos de 
los aspirantes a ser gobernantes: 
todos ofrecen más de lo que pueden 
hacer, más de lo que el presupuesto 
resiste y más de lo que la sociedad 
necesita. Sin embargo, el estilo de 
gobernar es la diferencia y mientras 
en el pasado hemos tenido un país 
de muchas desigualdades, hoy esas 
se acrecentarán de la mano de una 
élite nueva a la que tendremos que 
mantener desde el gobierno federal.

Desde esa visión de gobierno, la 
élite estará en ser parte de el, pero 
poco serán los seleccionados y de 
éstos muy pocos tendrán todos 
los privilegios. Sin embargo, las 
elecciones aún no han sido y, por lo 
tanto, las encuestas no deben ser 
vistas como pronósticos sino como 
una advertencia de lo que sucedería 
en el momento es que se levantan.

Encuestas como propaganda es lo 
que hoy hemos visto y nos hemos 
olvidado de los resultados que hubo 
en la elección presidencial pasada 
cunado todas fallaron, al extremo 
que los resultados no fueron 
precisamente los que vaticinaron.

Patadas de ahogado, me diría Uuc-kib 
Espadas ante un escenario que debo 
admitir no me gusta, pero insisto en 
que mi experiencia me dice que no 
hay que aventurar el resultado final.

En las elecciones de julio se decidirán, 
en Yucatán la gubernatura y las 
alcaldías. Como meridano tengo claro 
que Renán Barrera pareciera no tener 
opositor en Víctor Caballero. A Renán 
lo conozco, he platicado con él; a 
Caballero sólo lo he visto alguna vez, 
pero no hay trato.

En la gubernatura no tengo duda a 
quien debo darle mi voto. Es un tema 
de cercanía con su familia, con gente 
a la que conocí hace ya muchos años 
y gente a la que de alguna manera le 
tengo cariño.

También, debo decirlo, esa duda no 
existe porque aunque sólo he visto 
un par de veces a quien no tendrá mi 
voto, también lo conozco: es iracundo, 

grosero y hasta intimidador. No 
dudará en usar su cargo para someter 
a quien no haga lo que le parece y no 
duda en amenazar a quien no conoce, 
a quien no ha tratado, a quien se le 
ponga enfrente.

Lo sé: he padecido su carácter y 
su mal genio, pero sobre todo sus 
amenazas y su ira por temas que si 
bien lo vinculaban, nunca apareció 
su nombre en los escritos, en los 
reportajes, en los comentarios. 
No hubo ni habrá, me queda claro, 
una relación de respeto entre el 
gobernante y el periodista. Además, si 
la percepción no me falla, no ganará.

En Yucatán todos se esforzarán al 
máximo por ganar la capital y la 
entidad. Joaquín Díaz Mena dará una 
sorpresa quizá y pensará que es por 

él, pero la realidad es que sus votos 
serán por el efecto de López Obrador.

Ana Rosa ganó todas sus elecciones en 
el PAN, logró ser la mejor presidenta 
municipal de la capital, pero cuando 
renunció al PAN sólo logró un lejano 
tercer sitio por otro partido: Guacho 
vivirá algo similar, aunque será un 
crecimiento de un opositor distinto al 
PAN nunca antes visto. No creo haya 
sorpresas, pero en elecciones todo 
puede pasar.

Me resisto a regresar al pasado, me 
resisto a ver resurgir a un partido 
con otro nombre y los mismos vicios 
y la misma visión que repudiamos 
hace sexenios, pero la gente no lo ve. 
En fin, espero que no llevemos en el 
pecado la penitencia.
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Un periodo de campaña es para vivir 
con intensidad de la efervescencia 
política. Más cuando viene una 

elección competitiva y contrastante en 
la visión y posturas políticas entre los 
contendientes. Eso se ha experimentados 
en los últimos 60 días, los dos primeros 
tercios de la campaña.

Es claro que la sociedad mexicana 
va configurando y consolidando la 
preferencia electoral. Lo que viene, 
sin duda, es una transición política de 
gran envergadura si el triunfador de la 
justa electoral es Andrés Manuel López 
Obrador. Algo que asusta y mantiene en 
vilo a un amplio sector económico que 
ve peligro en el ex priista tabasqueño 
y ahora líder de Morena, el Partido del 
Movimiento de Regeneración Nacional.

AMLO es el político más importante en 
este inicio del milenio. Es un hombre 
polémico por su discurso y acciones 
políticas. Tiene experiencia tanto en 
gobierno como capacidad de movilizar 
a la ciudadanía. No es alguien que pase 
desapercibido. Te obliga a tomar una 
postura hacia su persona y propuestas. 
Tanto se le puede seguir con fe ciega, 
como ser el más voraz crítico de sus ideas 
y ofrecimientos políticos.

¿Se mantendrá la actual percepción y 
preferencia hasta el final de la campaña 
y durante la jornada electoral?

A simple vista parece que así será.

Sin embargo, hay un tiempo de campaña 
y muchas circunstancias que podrías 
variar la percepción y el resultado ser 
diferente. Por ejemplo, aún es muy 
temprano para evaluar y valorizar el 
efecto y consecuencia de la respuesta 
que dio AMLO al empresario Larrea de 

Grupo México. Cuando uno va muy arriba 
en las encuestas hay pleitos que son 
innecesarios de encabezar por más que 
se tenga razón. Los grupos de poder 
existen y pueden provocar variaciones 
imprevisibles.

Si algo es muy claro para el que entiende 
la política es que lo único seguro que se 
tiene es la inseguridad del futuro. Tan 
solo un hecho, dicho o circunstancia 
pueden cambiar el rumbo de una decisión 
política, económica o social.

No debemos olvidar que los sistemas 
políticos y económicos son entes vivos 
que reaccionan ante los estímulos 
internos y externos con la modificación 
de la ruta y el camino emprendido. No hay 
claridad entonces para el futuro. Bastaría 
tan solo un “gota” justa para derramar 
un vaso y cambiar la perspectiva de las 
cosas.

¿Estaremos ante un escenario así en 
México?

No existe bola de cristal ni quiromancia 
que nos permita dar una respuesta. Pero 
si hay ciertos hechos que se convertirán 
en factores en la ruta de este proceso 
electoral. El 14 de junio iniciará la jornada 
mundialista de Fútbol; por lo cual, se 
espera que la ciudadanía pierda el interés 
en la campaña electoral. Un distractor 
oportuno para que se jueguen las últimas 
piezas del ajedrez político en la lucha por 
alcanzar el poder.

¿A quién beneficiará este periodo de 
distracción previo a la jornada del 1 de 
julio?

En su momento lo vamos a ir percibiendo 
y conociendo.

¿LA VICTORIA YA 
QUEDÓ ASEGURADA?

Enrique Vidales Ripoll

ENRIQUEciendo 
la noticia
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Renán Barrera Concha anunció como parte de 
su eje Una Mérida cada vez más Segura, la 
creación de la Policía Educativa, desde la cual se 

fomentarán prácticas de civismo entre la ciudadanía 
con el objetivo de continuar como la ciudad más 
segura del país.

El candidato a la alcaldía de Mérida dijo que la 
propuesta de crear este grupo de trabajo preventivo, 
contribuirá a estimular de manera creativa una cultura 
cívica que facilite la convivencia entre los ciudadanos.

“Su tarea no será de vigilancia ni de sanción, sino 
de estimular a los meridanos, especialmente desde 
niños, a que realicen prácticas correctas”, explicó.

La labor de la Policía Educativa se centrará en 
reuniones con grupos en Instituciones educativas y 
con grupos de ciudadanos en los que se incluirán a los 
padres de familia con el propósito de fomentar una 
cultura cívica desde el hogar.

“La idea principal es llevar la información a todos los 
ciudadanos de todas las edades para que se nutran 
de los diferentes temas y reglamentos del municipio, 
en especial queremos enseñarles desde pequeños a 
incidir en actos de buena conducta ciudadana”.

El candidato común por el PAN y Movimiento 

Ciudadano a la alcaldía de Mérida, detalló que este 
programa contribuirá a fomentar las buenas prácticas 
y la cultura cívica entre los ciudadanos.

Renán Barrera destacó que nuestra urbe es 
considerada la ciudad más segura del país, por lo 
que dijo es necesario reforzar esa seguridad desde el 
Ayuntamiento de Mérida con programas viables como 
“Policía Educativa” y “Tu casa Segura”.

Hace unos días, Renán visitó la comisaría de 
Chablekal, donde realizó un recorrido para pedir la 
confianza ciudadana y compartir con los habitantes, 
sus propuestas en materia de seguridad.

Posteriormente, se trasladó a las comisarías de Sac 
Nicté, Xcunya, Santa María Yaxché y Tamanché en una 
animada caravana de vehículos.

Durante el paso del candidato por estas localidades, 
decenas de vecinos se asomaron a las puertas de 
sus casas para saludarlo y externarle su apoyo, 
en especial porque le reconocen su trabajo cuando 
fue alcalde de esta ciudad, y dio franco apoyo a las 
comisarías, y no solo a Mérida.

Agradeció las muestras de cariño de los habitantes al 
tiempo que los invitó a votar por el Futuro Seguro de 
Mérida y sus comisarías.

Especial / La Revista 

ELECCIONES 2018
ALCALDES

Prevención y educación para que Mérida
siga como la ciudad más segura del país
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Con la participación de Yamil Jazmín López Manríque, 
candidata del Partido de la Revolución Democrática 
(PRD) concluyó la etapa de los aspirantes a la 

Presidencia Municipal del Foro Universitario en Materia 
Política 2018 que organiza la Universidad Autónoma de 
Yucatán (UADY).

Ante estudiantes, profesores y trabajadores manuales 
y administrativos de la maxima casa de estudios, la 
candidata presentó sus propuestas en cuanto al tema de 
derechos humanos, entre otras cosas, se comprometió a 
recuperar la figura del adulto mayor, así como a defender 
firmemente los derechos de los animales.

En el tema del combate a la corrupción destacó que para 
atacar de raíz este problema, lo primero es la selección 
de las personas adecuadas, “se seleccionarán servidores 
públicos de manera estratégica para que puedan 
desempeñarse adecuadamente, con honestidad, ética y 
respeto”. 

Asimismo, enfatizó que combatirá la corrupción 
cambiando a los servidores públicos ineficaces y dándole 
oportunidad a los que tengan vocación al servicio.

Por otra parte, López Manrique propuso que todas 
las obras públicas sean de gran calidad y siempre 
respetuosas con el medio ambiente. Además de la 
construcción de ciclovías para conectar a las comisarias 

por medio de una red de ciclopistas “esto también servirá 
para promover el deporte entre los ciudadanos”.

Mencionó la idea de crear un consejo de vigilancia de 
aprobación de obra pública, así como la revisión de los 
nuevos proyectos de desarrollos residenciales, más 
áreas verdes e iluminación de calidad en calles y parques 
de Mérida.

Al abordar el tema de desarrollo económico y social, la 
candidata planteó la creación del centro cultural integral 
de las artes “Héctor Herrera”; espectáculos los 365 días 
del año, de calidad y talla internacional; el impulso de 
talentos yucatecos; incluir espectáculos culturales en 
las fiestas tradicionales de las comisarias; e impulsar el 
turismo social, extremo y la ruta de los cenotes.

También expuso la idea de un pago único de boleto 
con valor de 10 pesos para tener movilidad todo el día 
donde se requiera, esto enfocado a jóvenes estudiantes, 
personas de la tercera edad y mujeres.

López Manrique propuso la creación de un centro de 
control animal en donde se proporcionen servicios 
gratuitos de esterilización de perros y gatos callejeros. 
Enfatizó que denunciará a los que participen en las 
peleas de perros que se hacen clandestinamente en la 
ciudad.

Especial / La Revista 

Recuperar la figura del adulto mayor, 
entre las propuestas de Tina Tuyub

La candidata del PRD a la Alcaldía de Mérida, también estuvo 
presente en el Foro Universitario en Materia Política 2018.
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ELECCIONES 2018
GOBERNADOR

Con certeza les digo que vamos 
a ganar y empezaremos a 
construir la mejor versión de 

Yucatán con nuestro voto a favor 
de este proyecto el próximo 1 de 
julio, expresó el candidato del PRI, 
PVEM y Panal al Gobierno del Estado, 
Mauricio Sahuí Rivero.

“Más que una candidatura 
representamos un proyecto que va 
a significar que a Yucatán le vaya 
mucho mejor, porque nosotros 
ponemos al centro a las familias 
yucatecas. Nos quedan 20 días 
para difundir nuestras propuestas y 
consolidar el gran triunfo”, aseveró.

“Entramos a la recta final de la 
campaña en la que no vale confiarse, 
en la que es necesario redoblar 

el esfuerzo y convencer a más 
personas de que votar por Sahuí es 
garantizar un gobierno cercano que 
no les va a fallar”, aseveró.

Durante una caminata por el 
municipio de Cansahcab el 
abanderado saludó a cientos de 
habitantes que le manifestaron 
su respaldo mismo que ofrecieron 
reflejar en las urnas para que a la 
entidad le siga yendo bien.

Al llegar a la plaza principal del 
municipio sede, el ex Secretario 
de Desarrollo Social recordó sus 
propuestas para respaldar a la niñez, 
juventud, mujeres, trabajadores del 
campo y del mar, así como a personas 
adultas mayores y con discapacidad.

“Las mujeres yucatecas son 
la fuerza que mueve nuestro 
estado; son las que unen a 

nuestras familias e impulsan a los 
niños y jóvenes para llegar más 
lejos. Es el momento de retribuirles 
todo lo que hacen por Yucatán con 
un piso parejo de oportunidades 
que les permita ganar más y 
alcanzar su máximo potencial”, 
afirmó Mauricio Vila Dosal.

Durante un encuentro con las 
solicitantes de la Alerta de 
Violencia de Género en Yucatán, 
el candidato a la gubernatura por 
Acción Nacional y Movimiento 
Ciudadano aseguró: “Con una 
economía justa vamos a reducir la 
brecha entre hombres y mujeres: 
Yucatán merece más justicia”. 
“Entre las acciones para lograrlo 
está: legislar para que las 

Especial / La Revista 
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La campaña entra en 
su recta final vamos 
a ganar y bien: Sahuí

“Mejoraremos 
salarios, apoyos 

e igualdad
de género a 

yucatecas”: Vila 
DosalMás que una candidatura representamos un 

proyecto que va a significar que a Yucatán le 
vaya mucho mejor, dijo Mauricio Sahuí Rivero. 
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empresas tengan la obligación 
de igualar los sueldos entre 
hombres y mujeres que realicen 
el mismo trabajo; extender 
programas para que puedan 
terminar sus estudios o acceder 
a cursos y capacitaciones para 
aprender un oficio y promocionar 
a nivel nacional e internacional 
a las empresas encabezadas por 
mujeres”. 

Amplió que a través de la beca 
Fuerza de Mujer apoyaría la 
profesionalización e incorporación 
de la mujer en el mundo laboral. 
Mientras que con la beca No 
Estás Sola extendería a sus hijos 
las oportunidades de educación, 
alimentación y transporte para 
incrementar sus posibilidades de 
un mejor futuro.

Panistas que integraban el 
equipo de Margarita Zavala 
en Yucatán, se sumaron a la 

campaña de Joaquín Díaz Mena, 
liderazgos como el ex diputado local, 
Fernando Rojas, el ex diputado Local 
y ex delegado de la Secretaría de 
Economía en Yucatán, Alberto del 
Rio Leal y el ex candidato a Diputado 
del XII, Antonio Canto, aseguraron 
redoblar esfuerzos en trabajar para 
llevar a “Huacho” y Andrés Manuel a 
la victoria en Yucatán.

En el marco de la presentación de 
sus 8 ejes de políticas públicas 
que garanticen un ambiente 
sano, desarrollo sustentable y 
participación ciudadana en la 
solución de problemas ambientales, 
Díaz Mena, recibió nuevas adhesiones 
a su campaña, con ello continúa 
la llegada de más ex funcionarios, 

militantes de otros partidos, 
liderazgos, maestros, empresarios, 
ejidatarios, académicos y de todos 
los ciudadanos no solo de Mérida 
sino de todo el estado con quienes 
día a día se consolida el próximo 
triunfo de “Huacho” en Yucatán.

En la presentación acompañaron al 
abanderado estatal los candidatos 
Fernando Xacur, candidato a la 
alcaldía de Mérida, Alejandra Novelo, 
candidata a diputada federal del 
V distrito, Eleonaí Contreras Soto 
Presidente del CDE MORENA, Hernán 
Hernández, Presidente CDE PES y 
Francisco Rosas, Delegado nacional 
PT. Respecto a la conservación de la 
biodiversidad se planteó la creación 
del Corredor Biológico de la Selva 
Maya y un intenso trabajo con los 
pueblos originarios.

Especial / La Revista 
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Equipo de Margarita 
Zavala en  Yucatán se 

une a Huacho Díaz

Joaquín Díaz Mena presentó sus 8 ejes de políticas públicas 
para un ambiente sano, desarrollo sustentable y participación 

ciudadana en la solución de problemas ambientales.

Mauricio Vila Dosal ofreció 
apoyar como nunca antes 
se ha hecho el desarrollo 
de empresas y negocios 

encabezados por mujeres.



Semanario de Información y Análisis Político

www.larevista.com.mx

24

En el marco del Día Mundial del Medio Ambiente, el 
candidato del PRI a diputado local por el distrito 
XIII, Luis Borjas Romero y Justino Ku, candidato a 

la alcaldía de Dzan, realizaron una bicicleteada por las 
principales calles del municipio.

Al termino de la rodada, Luis Borjas señaló que uno 
de sus compromisos es trabajar en diversas leyes 
y reformas en favor de la cultura del respeto y 
protección al medio ambiente, y resaltó que desde el 
Congreso del Estado legislará para lograr acciones 
encaminadas a protección de flora y fauna, así como 
sanciones más severas para aquellos que causen 
daños al ecosistema.

Borjas Romero, mencionó que Yucatán tiene una 
enorme biodiversidad y riqueza natural, por lo que es 
prioritario cerrar filas, autoridades y ciudadanos, para 
fortalecer las políticas públicas en materia ambiental.

En la recta final de la campaña, la 
candidata priísta por el distrito XII 
local, Janice Escobedo Salazar contó 

con el respaldo de cientos de vecinos de 
Tzucacab, quienes salieron a las calles 
para demostrarle que confían en ella y 
que contará con su apoyo el próximo 1 de 
julio.

“Quiero agradecer su compañía y 
respaldo; que nos reciban con cariño en 
sus hogares significa mucho para mí, 
porque yo soy de aquí, nací y crecí en el sur 
del estado; conozco los problemas que 
enfrentan, a mí nadie me cuenta sobre 
nuestras necesidades, pero también se 
de la fuerza de cada uno de ustedes, se 
que juntos podemos lograr que Tzucacab 
alcance su máximo potencial”, les dijo a 
los pobladores.

Durante la reunión realizada después 
de una multitudinaria marcha realizada 
en la colonia “la placita” y acompañada 
por el candidato a presidente municipal 
Mario Estrada Cámara, también apuntó 
la importancia de impulsar leyes que 
beneficien la labor del campo.

ELECCIONES 2018
Diputados Locales

Luis Borjas Romero celebra el Día Mundial 
del Medio Ambiente con una bicicleteada

Tzucacab respalda la propuesta
de Janice Escobedo Salazar 

Especial / La Revista 
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“Seré una legisladora siempre cercana a ustedes, porque esta es 
mi casa; tendrán en el Congreso del Estado una aliada”

El candidato del PRI a diputado local por el distrito XIII, 
Luis Borjas Romero y Justino Ku, candidato a la alcaldía 

de Dzan, realizaron una bicicleteada.
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“Amigos y amigas de Chankom estamos a pocos 
días del triunfo no podemos bajar la guardia 
ni podemos confiarnos al contrario vamos a 

seguir trabajando en estos días que nos quedan 
de campaña a seguir convenciendo a más gente 
que somos la mejor opción” manifestó Jesús Vidal 
Peniche candidato a diputado federal por el I 
distrito.

El aspirante a legislador federal señaló que uno 
de sus principales compromisos es que será un 
diputado cercano a la gente para escuchar las 
necesidades y demandas “me comprometo ante 
ustedes a regresar a las comunidades, voy a traer 
resultados no les voy a fallar van a contar con un 
amigo que siempre les va dar la mano”.

Vidal Peniche recorrió la comisaría de X-Cocail 
del municipio de Chankom donde saludó casa 
por casa a la gente para darles a conocer sus 
propuestas que impulsara en el Congreso de la 
Unión en caso de verse favorecido por el voto el 
próximo 1 de julio.

Como buena vecina de la colonia, 
Mary Tony Gasque López, candidata 
a diputada federal por el IV distrito, 

fue bien recibida por parte de quienes 
se encontraban en el famoso “Parque 
de la Alemán” en donde escucharon sus 
propuestas y de igual manera le hicieron 
saber sus inquietudes con relación a la que 
podría ser su agenda legislativa y su actuar 
como diputada federal y representante de 
los ciudadanos.

En su caminar la aspirante a legisladora 
federal recordó momentos de su infancia 
con su familia y vecinos en la explanada 
central del parque cuya concurrencia a 
aumentado notoriamente en los últimos 
años.

Asimismo, mencionó que la unidad de los 
vecinos y el diálogo son las principales 
herramientas para mantener la tranquilidad 
con la que se vive no sólo en esa colonia, 
sino en el Estado.

Mary Tony indicó que con el apoyo y 
propuestas de los vecinos, su agenda 
legislativa estará nutrida y será 100 por 
ciento a favor de los ciudadanos, pues 
manifestó que son ellos los que se deben 
ver beneficiados en las elecciones del 
próximo primero de julio.

ELECCIONES 2018
Diputados Federales

Voy a ser un diputado que va regresar 
a las comunidades: Jesús Vidal Peniche

La agenda de Mary Tony 
Gasque será 100% a favor 

de los ciudadanos 

Especial / La Revista 
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Voy a seguir caminando hasta el último día campaña para 
llevar mis propuestas a toda la gente del Distrito I , afirmó 

Jesús Vidal Peniche.

No debemos dejar que mueran nuestras tradiciones, nos identifican 
como meridanos y las debemos de mantener, dijo la candidata a 

diputada federal por el IV Distrito.
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De buen ánimo y dispuesto a escuchar a los 
yucatecos, Jorge Carlos Ramírez Marín, candidato 
a senador, atendió en la Plaza Grande de Mérida a 

numerosos vecinos que acudieron a plantearle alguna 
inquietud, propuesta o solicitud, en lo que fue su primera 
audiencia ciudadana en las plazas públicas de Yucatán.

En un espacio habilitado con unas sillas, en el ángulo 
sureste del parque, considerado el corazón de Mérida, 
el aspirante al Senado escuchó a los vecinos que 
aguardaron turno para hablar con él, en un ejercicio que 
fue bien recibido y resultó un éxito.

En cuanto Ramírez Marín llegó al sitio, fue abordado por 
la prensa para una entrevista  y terminando, se acercó 
de inmediato Héctor Manzanero Castellanos, profesor 
jubilado, quien dijo que se enteró de su visita a la Plaza y 
decidió acudir a plantearle varias solicitudes. “Usted es 
mi primer cliente, así que adelante”, comentó sonriente 
el candidato.

“En primer lugar, lo felicito por venir a la Plaza a escuchar 
a la gente y, quiero pedirle que le haga llegar a los 
demás candidatos estas propuestas. Punto número uno, 
necesitamos un nuevo Centro Dermatológico, quiero 
aclarar que la atención médica es excelente allá, pero 
el edificio ya es absoleto y se puede construir uno en los 
terrenos donde estuvo el ex Chetumalito, cerca de donde 
está el actual”, planteó el profesor.

En total fueron 10 solicitudes, entre las que figuran 
ampliar la carretera Kantunil-Pisté, construir un puente 

en el Periférico a la altura de Tixcacal, gestionar un 
acuario para Progreso, realizar audiencias públicas 
en Palacio, transmitir por televisión las serenatas de 
los jueves y mejorar el campo de béisbol de la colonia 
Bojórquez, donde vive, entre otros.

“Con mucho gusto hago llegar sus propuestas y yo 
puedo ayudar con una gestión, la del nuevo Centro 
Dermatológico. Muchas gracias por su tiempo y su 
confianza, y desde luego para eso estamos, para 
atenderles”, comentó Ramírez Marín.

Después del abrazo de despedida, el candidato atendió 
a Gaspar Cervera Magaña, vecino de Plan de Ayala Sur, 
quien pidió apoyo para resolver un asunto de espacio 
en el tianguis de San Roque; a José García Pacheco, ex 
velador del CBTA de Xmatkuil, quien tiene problemas con 
su plaza, y a Alberto Noh Baas, de Maxcanú, quien pidió 
ayuda para un familiar enfermo. Para entonces, la fila ya 
había crecido y los vecinos fueron pasando uno por uno 
para platicar con el candidato.

“La Plaza Grande de Mérida tiene un gran significado, 
no solo es el lugar originario de la democracia, sino 
también el espacio donde la gente ofrece su trabajo o lee 
los Avisos Económicos para encontrar empleo”, explicó 
Ramírez Marín a los medios.

“Igual que los músicos, los carpinteros y los plomeros, 
yo vine a buscar trabajo de senador. Creo que puedo 
hacer bien la chamba y quiero que me contraten, aquí 
veo ciudadanos que me pueden contratar”, puntualizó.

ELECCIONES 2018
Senadores

Ramírez Marín ofrece audiencias 
públicas en el corazón de Mérida

Especial / La Revista 

Piden al candidato gestionar un nuevo Centro Dermatológico.



Semanario de Información y Análisis Político

www.larevista.com.mx

27

Tel. 926-30-14

Sigue paso a paso, en nuestras diferentes 
plataformas, los detalles de las campañas 

de los candidatos rumbo al proceso electoral 
del Domingo 1 de Julio de 2018

www.larevista.com.mx

La Revista Peninsular @LaRevistaP

Semanario de Información y Análisis Politíco

@LaRevistaP



Semanario de Información y Análisis Político

www.larevista.com.mx

28

La situación de indignación general 
también ha propiciado un creciente 
voluntario reivindicativo, de 

participación espontánea que exige 
mayor implicación en el espacio público. 
Mientras algunos preconizan una 
desconfianza perenne ante el tercer 
sector, las organizaciones de la sociedad 
civil (OSC) son agentes impulsores de la 
diversidad y la democracia.

Se expresan como promotoras de 
derechos y deberes, demostrando un 
auténtico “expertise” en las más diversas 
áreas: derechos humanos, desarrollo 
comunitario, ecología, educación y salud.

Son pues promotoras del cambio: hilvanan 
tejido social promoviendo la atención a 
las más diversas causas amplificando, 
sí, las demandas sociales pero tomando 
siempre acción al transformar realidades.

Opinión  

SOCIEDAD CIVIL Y GOBIERNO:
BINOMIO DEL DESARROLLO 

Por: Alonso Ronald Ortiz García / @RonaldOrtizG

El Congreso del Estado aprobó una nueva ley que tiene como objetivo 
el fortalecimiento a las organizaciones de la sociedad civil, en la que el 

diputado Daniel Granja Peniche hizo valiosas aportaciones.
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Lo anterior viene a cuento para decir 
que está semana se aprobó en el 
Congreso del Estado de Yucatán una 
nueva ley que tiene como objetivo el 
fortalecimiento a las organizaciones 
de la sociedad civil.

Para la elaboración de dicha ley 
fueron centrales las aportaciones 
del diputado Daniel Granja Peniche, 
quien desde hace dos años como 
parte de su tesis doctoral ha 
trabajado el tema de fortalecimiento 
a las Organizaciones de la Sociedad 
Civil y de cómo hacer posibles 
mecanismos que fortalezcan el 
binomio sociedad civil y gobierno. 

En dicho trabajo de investigación 
se comparan 13 marcos normativos 
estatales en la materia y se da 
cuenta de las opiniones de más de 
17 especialistas en el tema.

Producto de su trabajo doctoral, 
Granja Peniche, impulsó el tema ante 
activistas, académicos y directivos 
de diversas organizaciones de la 
sociedad civil. En su labor legislativa 
socializó el tema ante las diversas 
fracciones, consenso que permitió 
la aprobación de la Ley.

Al margen del proceso legislativo 
y político, la nueva ley es 
sumamente importante al generar 
mecanismos institucionales 
para el fortalecimiento de las 
Organizaciones de la Sociedad Civil. 

En este sentido, la ley crea la 
Comisión de Fomento a las 
Actividades de las Organizaciones 
de la Sociedad Civil para facilitar la 
coordinación en el diseño, ejecución, 
seguimiento y evaluación de las 
acciones y medidas para el fomento 
de las actividades del tercer sector.

De igual manera se establecen las 
figuras legales y bases generales 
para el ejercicio pleno del derecho 
de los ciudadanos a participar en 
la definición, ejecución, evaluación 
y propuesta de políticas públicas a 
través de las organizaciones de la 
sociedad civil.

La ley establece también 
derechos y obligaciones de estas 
organizaciones pero sobre todo, 
enmarca la responsabilidad 

del Estado, en el fomento de la 
participación, en los órganos de 
gobierno, de los ciudadanos a 
través de las organizaciones de la 
sociedad civil.

Se inaugura así una nueva relación 
entre la sociedad civil y el gobierno 
que estará caracterizada por:

1. Nuevas formas de colaboración 
público-privado, que permitan 
desarrollar a medio plazo 
actividades y programas sociales. 
Supone nuevas formas de alianza 
estable en torno a los proyectos y 
nuevas formas de organización de 
carácter mixto.

2. Mejoras en la gestión organizativa 
que refuercen la dimensión 
profesional mejorando la capacidad 
de adaptación al entorno y a los 
cambios en las políticas sociales.

3. Transparencia y rendición de 
cuentas. Aún hoy son muchas las 
organizaciones de la sociedad civil 
que, por falta medios, no destinan 
recursos suficientes a auditar las 
cuentas y plasmar sus resultados 
en memorias y documentos que 
den fe de las actividades realizadas, 
la ley impulsa una nueva cultura 
organizativa y

4. Valoración del impacto social. 
Sin duda, los mecanismos 
contemplados en la ley refuerzan 
la visibilidad de las organizaciones 
de la sociedad civil permitiendo 
evaluar y comunicar sus resultados.

Las Organizaciones de la Sociedad 
Civil son los mejores aliados en 
la gobernabilidad; es una falacia 
histórica creer que el Gobierno tenga 
la capacidad absoluta de resolver la 
problemática social.

Con la Ley de Fomento a las 
Actividades de las Organizaciones 
de la Sociedad Civil en el Estado de 
Yucatán, tenemos la certeza que 
se tejerán nuevas realidades y los 
marcos normativos, operativos 
y estructurales garantizarán una 
mejor construcción social.
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La corrupción no es solo un problema de 
pérdida de recursos, es un problema que 
afecta la vida y dignidad humana. La frase “la 

corrupción mata” es expresión de la indignación 
social y evidencia de que en México es posible 
vulnerar de tal forma al Estado de derecho, que 
algunas autoridades sin escrúpulos ofrecen su 
poder al crimen organizado, incluso, a costa de 
la seguridad y la vida de sus gobernados. Los 
mexicanos necesitamos que esta realidad cambie 
cuanto antes y lo hacemos saber por todos los 
medios posibles, por ejemplo, ejerciendo el acceso 
a información sobre casos en los que se sospecha 
lo anterior. 

El nombre José Luis Abarca puede resultar familiar. 
Es el nombre de un ex presidente municipal de 
Iguala, Guerrero, con posibles nexos con el grupo 
criminal Guerreros Unidos, supuesto responsable 
de permitir el secuestro de 43 normalistas 
de Ayotzinapa por este grupo y apresado por 
el secuestro, tortura y asesinato de Arturo 
Hernández Cardona, líder campesino, y dos de sus 
colaboradores. Es un símbolo del vínculo entre 
autoridades, corrupción y violencia. El 30 de mayo 
pasado, el INAI contribuyó al esclarecimiento de 
este caso, instruyó a la Procuraduría General de la 
República (PGR) pronunciarse sobre documentos 
relacionados con este crimen.
 
Arturo Hernández Cardona era líder de Unidad 
Popular, un movimiento campesino opuesto al 
gobierno de José Luis Abarca. Un excolaborador 
de Hernández, sobreviviente al secuestro, 
declaró como testigo de las investigaciones 
de la fiscalía guerrerense que esto pudo ser la 
causa del asesinato de Hernández Cardona y dos 
personas más el 1º de junio de 2013. Según su 
testimonio, José Luis Abarca amenazó y disparó 
personalmente a Hernández. De acuerdo con la 
prensa, la PGR atrajo el caso en julio del 2014, 
pero el presidente municipal continuó en su cargo 
hasta octubre de ese mismo año. Fue detenido 
un mes después, en el contexto de la indignación 
ciudadana por el caso de Ayotzinapa, bajo los 
cargos de delincuencia organizada y el secuestro 
de Hernández Cardona y sus compañeros.

¿Cómo fue posible que un presidente municipal 
tuviera vínculos con el crimen organizado y se 
mantuviera en el puesto, sin ser investigado 

por las autoridades estatales? Estas preguntas 
aún no tienen respuesta. La muerte de Arturo 
Hernández Cardona y la desaparición de los 43 
normalistas fueron perpetradas por agentes del 
Estado, en asociación con el crimen organizado 
u otros agentes privados. En México, estos casos 
no son aislados, forman parte de la misma lista 
que Atenco, San Fernando, Tlatlaya y Nochixtlán. 
Sus características cumplen los parámetros del 
derecho internacional para ser clasificados como 
violaciones graves a derechos humanos y formar 
parte de la evidencia incluida en los informes 
Atrocidades Innegables y Corrupción que mata de 
Open Society Foundations, para afirmar que los 
asesinatos, desapariciones y torturas en el país 
son fenómenos generalizados y sistemáticos, y 
que la corrupción y la impunidad los facilitan.

De acuerdo con Jan Jařab, representante en 
México de la Oficina del Alto Comisionado de las 
Naciones Unidas para los Derechos Humanos, la 
corrupción es cusa o agrava las violaciones a los 
derechos humanos. Por tanto, es crucial constituir 
o fortalecer instituciones anticorrupción 
efectivas. En México, tenemos el Sistema 
Nacional Anticorrupción y los Sistemas Locales 
Anticorrupción. Urge hacerlos funcionar para que 
sean la primera defensa de los mexicanos ante 
las prácticas que debilitan al Estado y propician 
violaciones graves a los derechos humanos. Es 
la forma para que las condiciones que hicieron 
posible el secuestro, tortura y muerte de Arturo 
Hernández Cardona y muchos otros mexicanos 
dejen de existir. El INAI forma parte del SNA, por 
lo tanto, continuará velando por los derechos 
que tutela y pendiente del momento en que 
pueda ejercer sus atribuciones relacionadas 
con violaciones graves a derechos humanos 
y actos de corrupción. Por ahora el contexto 
electoral parece haber detenido al legislativo 
federal de solventar un pendiente fundamental 
para el buen funcionamiento del SNA, como lo 
es el nombramiento del fiscal anticorrupción, 
pero el primero de julio se acerca y, por tanto, 
esperamos el momento para que el SNA funcione 
por completo.

*Joel Salas Suárez 
Comisionado del INAI y coordinador de la 

Comisión de gobierno abierto y transparencia.

Opinión 

NO MÁS CORRUPCIÓN NI VIOLACIONES
A LOS DERECHOS HUMANOS 

Por *Joel Salas Suárez / Twitter: @joelsas 
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Todos los ciudadanos debemos conocer que 
el “Derecho de Audiencia Constitucional” 
previsto en los artículos 8º. y 14º. de la 

Constitución Política de México, nos permiten 
ejercer derechos de petición, así como garantías de 
ser oídos y escuchados por nuestras autoridades 
sobre algún asunto en particular; de índole legal-
jurídico, laboral, político, administrativo, fiscal, 
etc. estableciendo un procedimiento directo entre 
el ciudadano y la autoridad, tribunal u otro órgano 
de toma de decisiones oficial.

Existen diferentes derechos de audiencia, pero 
en este artículo en particular me voy a referir al 
“Derecho de Audiencia”, previsto en los artículos 
8º. y 31, noveno párrafo del Código Fiscal de la 
Federación.

De acuerdo a lo establecido en el artículo 8º. 
del CFF, los funcionarios y empleados públicos 
respetarán el ejercicio del derecho de petición, 
siempre y cuando, este derecho se formule “por 
escrito”, de manera “pacífica y respetuosa”.

Toda petición deberá ser dirigida, a autoridad 
competente y en funciones, la cual, tiene obligación 
de otorgar respuesta en breve al peticionario.

Por su parte, lo previsto en el artículo 31 noveno 
párrafo del CFF, establece que, en las oficinas 
autorizadas por el Servicio de Administración 
Tributaria, (SAT) se recibirán las declaraciones, 
avisos, solicitudes y demás documentos tal y 
como se exhiban, “sin hacer observaciones ni 
objeciones”, aunque únicamente se podrá rechazar 
la presentación cuando deban presentarse a 
través de medios electrónicos o cuando no 
contengan los siguientes datos:

a).- El nombre, denominación o razón social 
del contribuyente,
b).- El Registro Federal del Contribuyente 
(RFC),
c).- El domicilio fiscal del contribuyente,
d).- Que el documento presentado, carezca 
de firma del contribuyente o en su caso, del 

representante legal.
e).- El documento presente tachaduras o 
enmendaduras, o que, en el caso de las 
declaraciones se presenten con errores 
aritméticos. En este último caso, la autoridad 
se reserva el derecho de cobro de las 
contribuciones, multas y accesorios que 
resulten de corregir estos errores.

Como podemos analizar, los contribuyentes 
en mucho de los casos no aprovechamos este 
“Derecho”, pues pensamos que, si lo ejercemos, la 
autoridad tendrá represalias inmediatas en contra 
de nosotros. Las estadísticas nos indican que los 
mexicanos en su gran mayoría, siempre evitamos 
un conflicto con las autoridades, por lo que muy 
pocos exigen sus derechos. 

Exigir nuestros derechos a través del derecho de 
petición o de la garantía de audiencia es, ante 
todo, un derecho enmarcado como “Garantía 
Constitucional”, y hay de aquella autoridad, que no 
quiera respetar este derecho, porque violentaría 
un derecho garantizado en nuestra carta magna.
En muchas ocasiones ejercer el derecho de petición 
sobre un asunto obscuro en la ley que perjudica 
nuestro desempeño comercial o profesional, 
tendría beneficios directos sobre cómo hacer 
mejor las cosas y evitar alguna sanción en el 
futuro. Por su parte, la garantía de audiencia nos 
brinda la oportunidad de defensa y sobre todo 
de ser escuchado sobre actos privativos sobre 
los bienes o derechos, derivados de actos de 
autoridad.

Conocemos que en realidad las autoridades 
rechazan por cualquier motivo, alguna solicitud 
o petición que le hagamos, pero quiero ser 
reiterativo, siempre busquemos la asesoría 
profesional, con la finalidad de poder ejercer este 
derecho en forma profesional, y recuerden que los 
que no tengan medios económicos para pagar a un 
profesional, acudan a la PRODECON, ya que este 
organismo, tiene como filosofía, la defensa de los 
derechos elementales de los contribuyentes ante 
las autoridades administrativas y fiscales.

Las mil y 
un verdades 

LOS CONTRIBUYENTES Y EL DERECHO 
DE AUDIENCIA PREVISTO EN EL 

CODIGO FISCAL DE LA FEDERACION
          Por Demetrio Gerardo Correa Ceballos  
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Imagínate WHEN, el personaje se guarda la cartera, y 
se convierte en TRENDIC TOPIC en TWITTER mientras 
surgen los memes al ritmo de HIP HOP con solares RAY 

BAN WAYFARER, luciendo COOL y viviendo la THUG LIFE.

Lo más probable es que te estén manipulando con 
MALWARE SOCIAL, invadiendo tu psique y produciendo un 
resultado de empatía hacia el interlocutor que aparenta 
espontaneidad y rebeldía ante el sistema, sin embargo 
esa percepción es maliciosa, ya que esta conducta ha 
sido planeada por HACKERS EMOCIONALES mediante 
técnicas de INGENIERIA SOCIAL. Bajo esta metodología, 
el ser humano se convierte en un recurso inseguro que 
almacena información muy sensible, ya que la mente 
humana es vulnerable a la manipulación a través de 
técnicas psicológicas y habilidades sociales que se 
usan para cumplir metas específicas. La idea de que el 
cerebro es una máquina, es la hipótesis fundacional de la 
psicología cognitiva; que señala que la psique responde 
a impulsos, mediante estrategias analíticas verbales 
o Gestalt por imágenes. Tales diferencias suponen dos 
estilos diferentes de procesamiento para el paradigma 
cognitivo del pensamiento humano ya que es posible 
construir lenguajes en los que ciertas características 
de las estructuras sintácticas del pensamiento, se 
correspondan sistemáticamente con algunas de sus 
estructuras semánticas y es posible idear maquinas cuya 
función sea la transformación de símbolos que operen en 
la estructura sintáctica del pensamiento; es decir, la mente 
humana puede entenderse desde la imagen del mundo 
como representación que señalaba  Schopenhauer y el 
mito de la caverna de Platón; que parten de la premisa de 
la limitación del conocimiento humano y de las artimañas 
que realizan los tramposos para que no se noten sus 
trucos mediante la ficción de las sombras proyectadas 
por la hoguera en la caverna, de esta forma, si los 
sujetos lograran captar la realidad, esta los confundiría 
y molestaría creando una DISONANCIA COGNITIVA en el 
individuo.

Cuando estas estrategias de MALWARE EMOCIONAL son 
utilizadas para fines políticos se tornan peligrosas porque 
se usan técnicas simbólicas y verbales en discursos 
populistas para manipular el pensamiento humano 
impidiéndole razonar con la información disponible. Noah 
Chomsky advierte sobre diez técnicas de manipulación 
mediática las cuales son: 1.-La estrategia de la distracción;  
2.-Crear problemas y después ofrecer soluciones; 3. La 
estrategia de la gradualidad; 4. La estrategia de diferir; 
5. Dirigirse al público como criaturas de poca edad; 6. 
Utilizar el aspecto emocional mucho más que la reflexión; 
7. Mantener al público en la ignorancia y la mediocridad; 
8. Estimular al público a ser complaciente con la 
mediocridad; 9. Reforzar la auto culpabilidad y 10. Conocer 
a los individuos mejor de lo que ellos mismos se conocen.
 
En este sentido, la  INGENIERIA SOCIAL propone que los 
HACKERS EMOCIONALES utilizan motivadores a través 
de técnicas conocidas como phishing, pretexting, media 
dropping y tailgating entre otros; Robert Cialdini, en 
la teoría de la psicología de la persuasión, indica que 
las estrategias utilizadas se aprovechan de la debilidad 
humana para exaltar los sentimientos de Reciprocidad, 
es decir, sentir que le debemos un favor a quien hace algo 
por nosotros; de Orientación social, cuando buscamos 
a una persona que nos diga que tenemos que hacer; 
de Consistencia/ compromiso, cuando desarrollamos 
patrones de conducta que se convierten en hábitos; 
de Aceptación, cuando  queremos ser aceptados y nos 
persuaden más fácilmente aquellas personas que nos 
gustan; de Autoridad, cuando somos receptivos a las 
órdenes y peticiones de las figuras de autoridad y de 
Tentación, cuando tenemos más motivación para perseguir 
lo exclusivo o limitado.

Por otra parte; estas técnicas utilizadas en asuntos 
políticos producen un conflicto con la psicología de grupos, 
ya que si son usadas en el discurso populista, crean una 
DISONANCIA COGNITIVA peligrosa; Enrique Krauze, en 

Quinta Estrategia de Manipulación: Dirigirse al público como criaturas de poca edad.

“@#Ricky Rickin kANAYin”

“La mayoría de la publicidad dirigida al gran público utiliza discurso, argumentos, personajes y 
entonación particularmente infantiles, muchas veces próximos a la debilidad, como si el espectador 
fuese una criatura de poca edad o un deficiente mental. Cuanto más se intente buscar engañar al 
espectador, más se tiende a adoptar un tono infantilizante. ¿Por qué? Si uno se dirige a una persona 
como si ella tuviese la edad de 12 años o menos, entonces, en razón de la sugestionabilidad, ella 
tenderá, con cierta probabilidad, a una respuesta o reacción también desprovista de un sentido 
crítico como la de una persona de 12 años o menos de edad.” Noah Chomsky.

HACKERS EMOCIONALES, MALWARE 
SOCIAL Y DISONANCIA COGNITIVA

Por. Edmundo René Verde Pinzón

Opinión 
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su decálogo del populismo, señala  
que; el populismo exalta al líder 
carismático; el populista no sólo usa 
y abusa de la palabra, se apodera 
de ella; el populismo fabrica la 
verdad; el populista utiliza de modo 
discrecional los fondos públicos; 
el populista reparte directamente 
la riqueza; el populista alienta el 
odio de clases; el populista moviliza 
permanentemente a los grupos 
sociales; el populismo fustiga por 
sistema al enemigo exterior; el 
populismo desprecia el orden legal; 
el populismo mina, domina y, en 
último término, doméstica o cancela 
las instituciones de la democracia 
liberal.

Ahora bien, cuando al individuo se le 
otorga información que representa 
la realidad y se contrapone a 
sus ideas preconcebidas por la 
manipulación, esta realidad le 
produce incomodidad, tensión o 
ansiedad; este displacer puede 
llevar a un intento de cambio de la 
conducta o a defender sus creencias 
o actitudes incluso llegando al 
autoengaño para reducir el malestar 
que producen; este malestar 
que experimentan los individuos 
cuando sus creencias o actitudes 
entran en conflicto con lo que 
hacen, es decir, cuando la tensión 
o incomodidad que percibimos 
cuando mantenemos dos ideas 
contradictorias o incompatibles, o 
cuando nuestras creencias no están 
en armonía con lo que hacemos.
se conoce como DISONANCIA 
COGNITIVA.

La mente de las personas resuelve 
la DISONANCIA COGNITIVA 
aceptando la mentira como una 
verdad, a fin de reducir la ansiedad 
que les provoca la contradicción, 
por medio de la distorsión de 
la información que reciben, las 
personas no quieren oír cosas que 
les pongan en conflicto con sus 
más profundas creencias y deseos, 
la lucha interna puede llegar a ser 
tan desesperante que los intentos 
de justificarse ante esta situación 
pueden causar serios problemas 
de salud emocional. Como señala 
Krishnamurti; la causa primaria del 
desorden en nosotros mismos es la 
búsqueda de la realidad prometida 
por otros. La ansiedad o tensión 
es incluso contagiosa y puede 

invadir la psique de las masas 
de individuos, lo que conlleva la 
posibilidad de que ante el hecho 
de que hemos tomado una decisión 
equivocada o de que hayamos 
hecho algo incorrecto, nos puede 
llevar a inventar nuevas razones o 
justificaciones para apoyar nuestra 
decisión o acto. No soportamos al 
mismo tiempo dos pensamientos 
contradictorios o incompatibles, y 
justificamos dicha contradicción, 
aunque sea con nuevas ideas 
absurdas. Ya lo señalo Milgram en 
los peligros de la obediencia; la 
férrea autoridad se impone a los 
fuertes imperativos morales de 
los sujetos, si un individuo que no 
tiene la habilidad ni el conocimiento 
para tomar decisiones en una crisis, 
transferirá la toma de decisiones al 
grupo, la esencia de la obediencia 
consiste en el hecho de que una 
persona se mira a sí misma como un 
instrumento que realiza los deseos 
de otra persona y por lo tanto no se 
considera a sí mismo responsable 
de sus actos; en este sentido el 
cerebro distorsiona, no quiere creer, 
inventa excusas ante la realidad, se 
desvincula moralmente y cuando 
esta ausencia de culpa permea en 
una mayoría social lo más probable 
es el uso de la violencia en contra 
de quien piensa diferente.

Como evitar la MANIPULACIÓN, en 
la serie BILLIONS;  Bobby Axelrod 
encuentra su mindfullness a 
través de la app SAMSARA; no tiene 
ninguna implicación esotérica, 
es una herramienta usada en el 
coaching para lograr  concentración 
mental. La meditación es una 
excelente herramienta que 
permite expandir el potencial, 
desarrollando la concentración y la 
intuición para captar lo que no es 
visible en el subconsciente, de esa 
manera al abrir la mente a nuevas 
perspectivas, permite descubrir 
recursos internos que ayudan a 
percibir circunstancias desde otra 
perspectiva. El ser consciente de 
los pensamientos, sentimientos 
y sensaciones deja que surja una 
actitud de apertura y aceptación, 
enfocándose en lo que se está 
diciendo y comunicando por otros 
medios y permitirá que puedas 
evitar la DISONANCIA COGNITIVA y 
razonar con eficacia el momento 
trascendental que vivirás el 1 de 
julio de 2018. 

SíguenosSíguenosSíguenos

Tel. 926-30-14

La Revista Peninsular

@LaRevistaP

www.larevista.com.mx
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México ha tenido la dicha de conservar hasta la actualidad 
muchos de los rasgos culturales propios de los pueblos 
indígenas. Precisamente este valioso privilegio es el 

que hace del país un territorio tan diverso en el mejor de los 
sentidos. La extensión vasta del suelo nacional da cabida a 
una convergencia significativa de comunidades sumamente 
distintas entre sí, pero con una identidad poderosa que les 
brinda riqueza a sus lugares de origen.
 
Cada estado de la República se identifica con un determinado 
grupo indígena y esto se refleja en su gastronomía, en sus 
costumbres e incluso en su léxico. Ahí tenemos a los mayas en 
la Península de Yucatán y por otro lado a los tarahumaras de 
Chihuahua, solo por mencionar dos ejemplos que son separados 
por una amplia distancia y, no obstante, ambos forman parte 
trascendental del patrimonio inmaterial mexicano que nos 
hace sentir tan orgullosos. 

El mestizaje y la fusión de dos mundos, se refleja hoy en día en 
las tradiciones en las cuales florece el patriotismo. No se puede 
entender este país, sin sus comunidades indígenas, por lo cual 
es indispensable trabajar con responsabilidad para procurar su 
preservación. La dinámica intercultural debe ser provechosa 
y generar cohesión social. En consecuencia, la segregación 
es inadmisible, puesto que únicamente produce una brecha 
injusta que lesiona y merma la sana convivencia. Han sido ya 
varias décadas en las que se ha pasado por alto el deber cívico 
que representa el proteger a los pueblos indígenas por ser un 
pilar clave sobre el cual se ha construido esta nación.
 
El primer paso para lograr tal cometido sería revalorizar la 

importancia de la cultura prehispánica. Es inaudito que exista 
discriminación hacia las personas indígenas en un país cuya 
principal fortaleza es, justamente, la pluralidad. Resulta 
lamentable observar que una gran parte de la población rural 
se halla en situación de pobreza, ya que con frecuencia reciben 
pocas oportunidades, y en el peor de los caos, se les da un trato 
discriminatorio. 

La Constitución, en su artículo segundo, estipula el debido 
respeto a la población indígena y va más allá al reconocer los 
usos y costumbres de estos pueblos. Empero, sigue habiendo 
un limitado acceso a la educación en múltiples zonas rurales, 
de igual forma es preocupante la precaria disponibilidad de 
centros de impartición de justicia. En estos dos supuestos, el 
problema radica en el poco aprecio hacia las lenguas indígenas. 
Por consiguiente, son pocos los traductores empleados por los 
órganos judiciales y son escasos los profesores que dominan 
estas lenguas para ser capaces de impartir cátedra en las 
instituciones educativas. Sería trágico que esta generación 
sea testigo de un debilitamiento del arraigo indígena que 
debiera ser motivo de orgullo profundo. La solidaridad es una 
asignatura pendiente en este rubro y debemos trabajar para 
sobreponernos a esta coyuntura crítica. 

Comprendamos que el verdadero patriotismo consiste en 
defender aquellos elementos que integran la esencia de 
nuestra nación. El respeto a los indígenas debe darse de 
modo cotidiano, y desde luego, debe ser inculcado desde las 
aulas a través de la educación. Valoremos la cultura de los 
pueblos autóctonos con todo lo que ello implica. Todos somos 
ciudadanos de México de valor. 

ORÍGENES Y RAÍCES 
Por: Jordy R. Abraham

JordyAbraham@gmail.com / @JordyAbraham

Sobran 
los motivos 
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Ante la gran demanda de prestación 
de servicios que detonará en la 
entidad el arribo de tres cruceros 

internacionales y las oportunidades 
de inversión en las zonas económicas 
especiales de Seybaplaya y Carmen, 
el gobernador Alejandro Moreno 
Cárdenas ofreció el respaldo total de su 
administración a los empresarios campechanos para que se 
capaciten, crezcan y sean competitivos. 

“Tuvimos el auge del petróleo en los 80´s, tuvimos muchos 
proveedores de servicios, pero los campechanos nos 
quedamos fuera de esa oportunidad, las grandes empresas 
trasnacionales fueron las que tuvieron un gran crecimiento, 
y hoy tenemos una enorme oportunidad para que sean 
los empresarios locales, de todos los municipios, los que 
crezcan”, planteó ante un auditorio de más de 500 personas, 
entre empresarios y funcionarios públicos.

Luego de que los secretarios de Turismo, Jorge Manos 
Esparragoza, y de Desarrollo Económico, José Domingo 

Berzunza Espínola, hicieron la 
presentación del arribo al estado de 
las compañías navieras Carlton Yacht 
Colletion, Ponant Yacht Cruises & 
Expeditions y Victory Cruise Line, y las  
oportunidades de inversión que propiciará 
la Zona Económica Especial, Moreno 
Cárdenas pidió al sector de negocios de la 

entidad hacer un verdadero equipo: “Es el momento de que las 
empresas campechanas se preparen y capaciten, por lo que el 
Gobierno del Estado les ofrece trabajar de la mano y alentar 
la capacitación”.

Acompañado del director general de promoción internacional 
y nacional de la Autoridad Federal de la Zona Económica 
Especial, Juan Carlos Córdoba Aldave, dijo que se necesita 
ofrecer servicios ágiles, oportunos y modernos para atender 
la gran demanda que surgirá en los próximos meses, al iniciar 
el 2019, por lo que su gobierno ha diseñado un plan claro, 
organizado y con estrategia para que el sector empresarial 
pueda ser más competitivo, preste mejores servicios y genere 
empleos bien remunerados para los campechanos.

EspecialEspecial / La RevistaEspecial / La RevistaEspecialInformación 

Campeche ofrece respaldo 
a empresarios ante las 

oportunidades de inversión 
Especial / La Revista 
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Señaló que, en el tema de cruceros, se 
ha comenzado a consolidar la gama de 
servicios que demandarán con la firma 
de convenios con restauranteros de 
Campeche y ya existen acercamientos 
con el sector hotelero, e incluso, 
señaló que hay empresas nacionales 
e internacionales que han mostrado 
interés por abrir aquí sus puertas.

En el tema de las Zonas Económicas 
Especiales, indicó que se ha concretado 
el establecimiento de las dos primeras 
empresas anclas que propiciarán 
inversiones por más de 90 millones de 
dólares y generarán 800 empleos.

En el Centro de Convenciones y 
Exposiciones “Campeche XXI”, subrayó 
que el estado es un competidor a 
nivel global en el sector energético, 
pues cuenta con leyes y reglamentos 
actualizados e incluso con una 
Secretaría de Desarrollo Energético 
que dan certeza clara a los que quieren 
apostarle e invertir en Campeche.

Remarcó que también se está 
trabajando con el Gobierno de la 
República inversiones sin precedentes 
en los puertos de Carmen y Seybaplaya, 
para detonar las vocaciones 
energéticas, industriales y turísticas.

“Este es un gran momento para 
Campeche, un estado que avanza poco 
a poco para dar pasos concretos y 
pasar de empleos con remuneraciones 
bajas a los empleos bien pagados, de 
alto nivel, certificados que demandan 
capacitación permanente”, comentó.

El mandatario subrayó que vienen 
tiempos de decisión para México en los 
que hay que pensar, reflexionar y tener 
claro qué es lo que le conviene al país y 
al estado, y qué es lo que se quiere para 
las familias y los hijos.

“Campeche necesita un Gobierno de la 
República aliado, como lo ha tenido en 
los dos últimos años y medio; que lo 
apoye, que le dé las facilidades para 
seguir trayendo inversión, generando 
infraestructura y darle, lo que por 
muchos años se le ha limitado, el apoyo 
presupuestal”, precisó.

Aseveró que tras el proceso político que 
se avecina, la entidad tendrá certeza 
y certidumbre pues es un gobernante 
con carácter para negociar y construir 
con el Gobierno de la República el 
mayor proyecto para transformar al 
estado y así heredar a las próximas 

generaciones nuevas oportunidades, 
empleos bien pagados y mejor calidad 
de vida.

Antes, el secretario de Turismo, Jorge 
Manos Esparragoza, anunció  la llegada 
de los cruceros de lujo de las compañías 
Ritz-Carlton y Ponant al puerto de 
Seybaplaya, a partir del 1 de enero del 
2019. Ambos cruceros tienen un costo 
aproximado de siete mil 700 dolares 
por persona, son catalogados como 
los barcos más seguros y traerán entre 
290 a 315 pasajeros a la entidad, lo que 
representará una importante derrama 
económica para el estado.

El crucero Ritz Carlton tiene presencia 
en 30 paises y saldrá el 18 de diciembre 
de Cozumel, el 21 llegará a Seybaplaya 
para salir un día después al puerto de 
Progreso y posteriormente a Florida, 
Estados Unidos.

Mientras que la naviera Victory Cruise 
Line que llegará en siete meses y que 
fue el primero en anunciarse, de los 14 
arribos, ya cuatro están vendidos, lo 
que significa que ya se vendió el 35 por 
ciento, explicó.

Resaltó que de la temporada 2019-
2020 se han confirmado 20 arribos, 
tres mil 986 pasajeros y dos mil 520 
habitaciones noche, es decir los 
visitantes permancerán en la entidad 
un estimado de dos noches.

Por su parte, el secretario Desarrollo 
Economico, dio a conocer  que en 
conjunto con los diputados locales y 
alcaldes de los municipios que integran 
la Zona Económica Especial se ha 

trabajado el tema de los incentivos 
fiscales y los no fiscales, así como el 
de los programas de financiamiento 
público y privado. 

Destacó que los incentivos fiscales 
federales que están en análisis son los 
de seguridad social, derecho de tierra 
federal, tasa cero al IVA en polígono 
amplio, régimen aduanero especial, 
descuento del 100 por ciento durante 
los 10 primeros años del ISR y el 50 por 
ciento en los cinco años subsecuentes, 
así como el 25 por ciento de deducción 
adicional a gastos de capacitación. 

Expuso que después de trabajar 
de forma conjunta con diversas 
autoridades, se ha determinado que 
Campeche es el primer estado que inicia 
con un identificación de inversiones 
potenciales en el área de influencia 
y a fin de mes se darán a conocer los 
incentivos fiscales que se aplicarán.

Dijo que los sectores identificados 
que tendrán incentivos estatales y 
municipales serán parte del programa 
de desarrollo y podrán acceder al 
financiamiento público y privado, entre 
ellos, los rubros de energía, refinación 
y almacenamiento de combustibles, 
procesamiento de gas natural e 
investigación, entre otros.

A este evento asistieron también el 
director general adjunto de la secretaría 
ejecutiva de la Autoridad Federal de la 
Zona Económica Especial, Alejandro 
Lastra Barba; el director general de la 
API, Alejandro Manzanilla Casanova, y 
el jefe de la Unidad de Comunicación 
Social, Walter Olivera Valladares.
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Dos toneladas de ayuda 
a personas en vulnerabilidad

Con un llamado a continuar sin descanso las labores de 
apoyo a mujeres y personas en situación vulnerable, 
integrantes del movimiento Luciérnagas entregaron 

cerca de dos toneladas de ayuda a la Casa Crisal y la Casa de 
Descanso de los Abuelos, donde atienden a adolescentes 
víctimas de violencia sexual y personas de la tercera edad, 
respectivamente.

En evento encabezado por la coordinadora del 
movimiento, Celia Rivas Rodríguez, cerca de 100 mujeres 
se reunieron con María Jesús Ocaña Dorantes y Estel Solís 
Suaste, directoras de ambos sitios, quienes recibieron lo 
recaudadoen el evento “Brillando con luz propia”, realizado 
en días pasados.

Entre los artículos entregados se enlistaron pañales para 
adultos, proteínas, artículos de aseo personal, artículos 
de limpieza, ropa para adolescentes, cobijas, sábanas, 
así como alimentos no perecederos, acopiados durante el 
citado concierto celebrado en el Centro de Convenciones 
Yucatán Siglo XXI.

“Existen muchos lugares donde se puede ayudar, muchos 
albergues, sitios donde cuidan a muchas personas con 
distintas problemáticas y ahí es donde se conocen historias 
crudas, tristes, de verdadero desaliento que necesitan una 
mano y por ello debemos continuar con la labor iniciada”.

En ese sentido, Rivas Rodríguez agradeció a las integrantes 
de Luciérnagas tanto de Mérida como los distintos 
municipios que se han sumado a esta causa y que a la fecha 
ya ha apoyado a un sinnúmero de lugares entre albergues, 
fundaciones y casas de ayuda, así como ay mujeres que 
luchan con valor y energía por salir adelante.

En el evento benéfico se congregaron más de mil mujeres 
provenientes de diversos municipios y de la capital 
yucateca para conmemorar el Día de las Madres, pero 
también para apoyar a quienes con esfuerzo diario operan 
en sus respectivas sedes, ubicadas en territorio yucateco.

Las directoras de Casa Crisal y la Casa de descanso los 
abuelos, narraron pasajes difíciles que viven a diario para 
cumplir con su cometido de ayudar a las personas que más 
lo necesitan, por lo que elogiaron el espíritu altruista de 
las Luciérnagas integrado a la fecha por más de cinco mil 
mujeres.

“Siempre hay alguien a quien ayudar, quien necesita 
atención o manos especializadas para ser atendido, por lo 
que quienes forman parte de este movimiento deben tener 
claro que ese es el objetivo de esta agrupación, que seguirá 
con acciones a favor de los más necesitados”.

Especial / La Revista 

Congreso
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En el Día Mundial del Medio 
Ambiente, la Industria Mexicana 
de Coca-Cola (IMCC) destaca los 

resultados 2017 de su compromiso 
por el desarrollo sustentable y la 
preservación de la riqueza natural. 
De acuerdo con su informe anual 
‘Industria Mexicana de Coca-Cola, 
Comprometidos Contigo’, la Compañía 
trabaja bajo 4 ejes de acción: agua, 
reciclaje, empaques sustentables y 
energía, con el objetivo de impulsar 
el cumplimiento de sus objetivos.
 
“En la IMCC mantenemos pasos 
firmes hacia nuestro compromiso 
por un futuro sustentable. Hoy 
sabemos que la suma de esfuerzos 
con autoridades, sociedad civil 
y empresas, a lo que también 
conocemos como Triángulo de Oro, es 

un elemento clave para potencializar 
y acelerar proyectos de valor 
compartido. Seguimos avanzando 
a través de la implementación de 
diversas iniciativas que promuevan 
el bienestar del medio ambiente y 
que contribuyan a mitigar el impacto 
del cambio climático, con el objetivo 
de proveer un mejor futuro para 
las próximas generaciones“ afirma 
Manuel Arroyo, Presidente de Coca-
Cola México. 
 
Bajo 4 ejes principales, la Industria 
Mexicana de Coca-Cola mantiene su 
continua suma de esfuerzos para el 
desarrollo de acciones que promuevan 
el buen uso y manejo del agua, el 
reciclaje de envases, innovación con 
empaques sustentables y el cuidado 
de la energía.

Especial 
La Revista 

4 ejes de acción 
en favor del medio ambiente 
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Siendo firmes a su estrategia integral del buen uso del 
agua, la IMCC ha implementado diversas acciones para 
reducir el uso del recurso hídrico en los procesos de sus 
plantas embotelladoras, consiguiendo una disminución 
del 35% en comparación con el año 2002. En la actualidad, 
trata el 100% del agua residual derivada de sus procesos, 
misma que es reutilizada en su mayoría para el lavado de 
vehículos, instalaciones sanitarias e irrigación de jardines. 
Durante 2017, implementaron el programa “10 prácticas de 
eficiencia y reúso de agua” mismo que se ha llevado a cabo 
en 62% de sus plantas para permitir un ahorro significativo 
de consumo y reutilización.
 También desde 2007, de la mano con Fundación Coca-
Cola ha conseguido reabastecer más del 100% del 
agua empleada en la elaboración de sus productos, por 
medio de la implementación del Programa Nacional de 
Reforestación y Cosecha de Agua, en el que SEMARNAT, 
CONAFOR, CONANP, Pronatura y más de 1,200 comunidades 
suman importantes esfuerzos.

Por otra parte, construyendo sobre los éxitos alcanzados 
a través de los años, la Industria Mexicana de Coca-Cola 
mantiene su compromiso por alcanzar la meta global 
“Mundo sin Residuos” la cual plantea la recolección y 
reciclaje del 100% de los envases vendidos por la Compañía 
para 2030. Entre sus esfuerzos destaca su consolidación 
como el mayor reciclador de PET grado alimenticio a través 
de sus dos plantas de reciclaje: PetStar, la más grande del 
mundo, e IMER, la primera construida en América Latina. 
A través de ellas tiene la capacidad de procesar 85 mil 
toneladas de PET, lo que es equivalente a más de 4,100 
millones de botellas al año, cantidad con la que se podría 
llenar tres veces el Estadio Azteca. Por medio del impulso 
al reciclaje, la IMCC promueve la reducción de emisiones, 
ahorro de energía, manejo responsable de residuos y la 
prolongación de vida de los rellenos sanitarios.

De manera paralela, mantiene la reinvención y continua 
innovación en el desarrollo de empaques, para maximizar 

su uso y minimizar su impacto en el medio ambiente. En la 
actualidad, millones de sus envases son elaborados 100% 
con material reciclado, además de incorporar 26% de 
resina reciclada en todos sus empaques. Tan solo durante 
2017, gracias al aligeramiento de sus envases, la Industria 
Mexicana de Coca-Cola ha conseguido la reducción de 
más de 9 toneladas de C02, lo que es equivalente al uso de 
energía de más de mil hogares en un año.
 
Estos esfuerzos son resultado de su continuo trabajo 
bajo la filosofía de Economía Circular, la cual tiene como 
objetivo que cada empaque pueda convertirse más 
adelante en una nueva botella, tal como Ciel botella azul, 
un empaque 100% reciclable y reciclado. A estas acciones 
se suma el reciclaje del 94% de los residuos generados en 
sus plantas, con lo que ha conseguido que 29% de ellas 
se encuentren certificadas como cero residuos. También, 
desde hace 15 años ha colaborado con ECOCE para 
promover la educación en el manejo de residuos.

Mediante la inversión en estrategias y tecnologías para el 
uso eficiente y reducción del impacto de la energía en el 
medio ambiente, la Compañía consiguió desde 2010 que el 
42% de la energía eléctrica implementada en sus plantas 
embotelladoras provenga de fuentes renovables. Gracias 
al uso de energía limpia, han evitado 126 mil toneladas de 
CO2 en 2017, lo que es equivalente a sacar de circulación 
27 mil vehículos durante un año.
 
“Partiendo del vínculo entre la sustentabilidad ambiental 
y la administración eficiente y racional de los recursos 
naturales, tenemos un importante compromiso como 
Compañía en la mejora del bienestar general de la 
población para contribuir a la protección y cuidado del 
medio ambiente. Estos 4 ejes aseguran nuestra forma de 
incidir ante las distintas problemáticas que enfrenta el 
planeta; sin embargo, también como individuos podemos 
implementar acciones desde casa como promover el buen 
uso del agua, depositar los residuos en los contenedores 
correctos, dar más de una vida útil a los empaques e 
impulsar el uso eficiente de la energía” afirma Gabriela 
Hernández, Subdirectora de Sustentabilidad Ambiental 
de la Industria Mexicana de Coca-Cola.
 
Es así como a través de acciones concretas la Industria 
Mexicana de Coca-Cola ratifica su compromiso por el 
cuidado del medio ambiente en favor del bienestar integral 
y el desarrollo de comunidades sustentables.
 
#DiaMundialDelMedioAmbiente
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¿FELIZ DÍA DEL MEDIO AMBIENTE?
Por: Luis Guillermo - Alcocer y Yulissa Lozano 

El pasado 5 de junio se celebró el día del medio ambiente. 
Como cada año, muchos ecologistas, voluntarios y 
personas interesadas en el tema aprovecharon para 

realizar marchas, llamados, alzar la voz, entre otras 
actividades. Y aprovechando la fecha y este espacio, nos 
gustaría reflexionar contigo y alzar un poco la voz de todos 
aquellos que integramos la familia de Plant For The Planet 
para que un poco de ello haga vibrar algo en ti, querido 
lector frecuente, querido lector que apenas nos conoces, 
y también a ti estimado colaborador o voluntario eventual. 

Hoy por hoy, mucho se ha hablado a cerca de las dificultades 
que sufre nuestro planeta, como el cambio climático, 
la deforestación, erupciones volcánicas, terremotos, 
tsunamis, erosión del suelo, aumento de plástico, muerte 
de la vegetación, pérdida de las especies, únicamente por 
mencionar algunos. 

Todos aparentemente somos conscientes de la situación, o 
casi todos. Existen muchas acciones en pro al ambiente en 
el mundo que podemos ver día a día, en redes sociales, en 
la cotidianidad, y es bueno saber que cada día hay menos 
espectadores, y más accionistas. Sin embargo, amar al 
medio ambiente no es únicamente cuestión de moda, de 
querer llamar la atención, de obtener más seguidores, 
de querer impresionar a una chica, etc. Amar al planeta 
es comprometerse con él y su cuidado, es tomar acción y 
protegerlo. 

Hoy estamos aquí, frente a un suelo aún fértil, manantiales 
y cenotes que aún conducen agua limpia, y un calor que aún 
es soportable, cada día aumenta, pero aún es soportable. 
¿Hasta dónde necesitamos poner a prueba nuestra 
supervivencia? ¿Hasta dónde necesitamos subestimar a 
la madre tierra? Con estas últimas frases finalizamos el 
llamado de atención, pues no está en nadie más que en ti. 

En Plant For The Planet tenemos un compromiso que 
va más allá de únicamente plantar árboles. Tenemos un 
compromiso con las nuevas generaciones, y queremos 
que tú puedas ser parte de ello. Paremos de hablar y 
empecemos a actuar, cómo lo dice nuestra campaña: 

¡STOP TALKING START PLANTING!

Nuestro mundo es ahora y el tiempo transcurre a una 
velocidad sorprendente, no dejemos para mañana 
actividades como el reciclaje, recolección de basura, 
cuidado de las especies, plantación  de árboles, si lo 
podemos hacer hoy. Les invitamos a integrarse a esta gran 
familia y a ser parte de la solución.  Para más información 
de nuestras actividades, este mes del Medio ambiente, por 
favor síguenos por las redes sociales en FaceBook: Plant 
For The Planet Yucatán.
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